
«Мой спортивный район» — 
уникальный проект, благода-
ря которому дети и взрослые 
могут бесплатно регулярно 
заниматься спортом рядом со 
своим домом. В этом сезоне 
пройдут занятия фитнесом, 
обучение фигурному ката-
нию, а при наступлении бла-
гоприятных погодных усло-
вий начнутся и тренировки на 
беговых лыжах. 

С пользой для здоровья
На бесплатные занятия мо-
сквичей приглашает тренер 
общей физической подготов-
ки (ОФП) проекта «Мой спор-
тивный район», кандидат 
в мастера спорта по биатлону 
и пауэрлифтингу, многократ-
ный победитель соревнова-
ний по бегу и лыжным гонкам 
Валерия Моисеева. Девушка 
будет проводить тренировки 
по фитнесу и обучать катанию 
на коньках. 
— Занятия ОФП укрепляют 
здоровье, улучшают самочув-
ствие, — отметила она. — Зи-
мой тренировки я делаю бо-
лее интенсивными, чтобы ни-
кто не замерз. Всегда начина-
ем с разминки, чтобы 
разогреть мышцы. 
Валерия Моисеева также дала 
несколько советов о том, как 

правильно одеться на трени-
ровку на свежем воздухе. 
— Обувь должна быть удоб-
ная, на прорезиненной подо-
шве с протектором. Обяза-
тельно термобелье, и в целом 
лучше одеваться многослой-
но. По возможно-
сти на тренировке 
верхний пуховик 
стоит снимать, по-
этому под ним 
должна быть об-
легченная курт-
ка, — поделилась 
рекомендациями 
Валерия Моисеева.
Чтобы попасть на 
тренировку, нуж-
но на сайте проек-
та moysportrayon.
moscow.sport вы-
брать удобную локацию, вид 
спорта, время и пройти реги-
страцию. 

Широкие возможности
В целом Москва дает возмож-
ность бесплатно заниматься 
спортом круглый год. Сегодня 
в городе действует более 
29,3 тысячи спортивных зон. 
Для тренировок подойдут 
дворы многоэтажек, парки, 
благоустроенные набереж-
ные, улицы исторического 
центра. По данным столично-
го Департамента спорта, в го-
роде физической культурой 
и спортом систематически за-
нимаются свыше 5,48 милли-
она человек  — в 2012 году 
этот показатель составлял 
2,76 миллиона человек. Для 
горожан открыты 3,8 тысячи 
групп по более чем 70 видам 
спорта. Занятия проводят бо-
лее 500 профессиональных 
тренеров Москомспорта.
По мнению председателя ко-
миссии по безопасности, 
спорту и молодежной поли-
тике Московской город-
ской думы Кирилла Щитова, 
зима — отличный повод при-
общить горожан к лыжам 
и конькам. 
— Бесплатные тренировки 
с профессиональными трене-
рами давно полюбились мо-

сквичам. В моем избиратель-
ном округе, например, в райо-
не Зябликово откроется уже 
знакомая для жителей ледо-
вая площадка в Ореховом 
проезде. Это популярный ка-
ток, где можно посещать бес-

платные тренировки в рамках 
проекта. И здорово, что заня-
тия проводятся не только для 
взрослых, но и для детей, раз-
ного уровня подготовки, — 
отметил он.
Кирилл Щитов также считает 
важным, что, несмотря на 
смену времени года, город да-

ет возможность продолжить 
посещать тренировки по фит-
несу на дворовых спортивных 
площадках. Ведь не все гото-
вы встать на коньки или бего-
вые лыжи. 
— Московский спорт разви-
вается, появляются новые 
локации для тренировок, 
а москвичи охотнее включа-
ются в процесс занятий. 
В тренировках зимнего сезо-
на 2022–2023 года приняли 
участие 29 120 жителей. Уве-
рен, этот сезон побьет ре-
корд! — добавил депутат.

Развиваем инфраструктуру
Столичные власти для популя-
ризации массового спорта ак-
тивно развивают инфраструк-
туру. Руководитель Департа-
мента градостроительной по-
литики города Москвы Сергей 
Левкин рассказал, что с нача-
ла года в столице возвели 
16 спортивных объектов, из 
них 6 за счет городского бюд-
жета, 10 — за счет внебюджет-
ных средств. 
— Обновление существую-
щей спортивной инфра-
структуры и формирование 
новых площадок для занятий 
физкультурой — среди прио-
ритетных направлений гра-
достроительной политики 
Москвы, — подчеркнул заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам градостроительной 
политики и строительства 
Андрей Бочкарев.
Заместитель председателя Мо-
сковской городской думы Сте-
пан Орлов считает, что подрас-
тающее поколение можно 
и нужно воспитывать посред-
ством спорта как нацио-
нального достояния России.
— Важно, что сегодня строи-
тельство различных объектов 
спорта в городе идет за счет 
различных источников фи-
нансирования — московские 
власти активно привлекают 
к этому процессу инвесто-
ров, — сказал он.
Например, к началу этого 
учебного года на юго-востоке 
Москвы открылся Дворец 

спорта «Некрасовка». Кроме 
того, осенью ввели в эксплуа-
тацию Центр фигурного ката-
ния Этери Тутберидзе в Ясе-
неве и два физкультурно-оз-
доровительных комплекса 
с бассейнами во Внукове 
и Крюкове.
— Доля вовлеченности инве-
сторов в проекты составила 
более 62 процентов. 10 из 
16  объектов построены за 
счет внебюджетных источни-
ков финансирования, — сооб-
щил председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстра-
тенко. — Так, в Петровском 
парке открылась Академия 
спорта «Динамо» для всесе-
зонных занятий, любителям 
ледовых видов спорта стал до-
ступен крытый каток «Стал-
кер» в Куркине. В составе жи-
лого кластера в Ватутинках 
построили Спортивно-оздо-
ровительный комплекс с зала-
ми художественной гимна-
стики и единоборств.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Сегодня старту-
ет зимний сезон 
проекта «Мой 
спортивный 
район». По все-
му городу будут 
проходить 
открытые бес-
платные трени-
ровки для мо-
сквичей на све-
жем воздухе. 

Наши сотрудники снова лучшие
Вчера на форуме «Издатель-
ский бизнес/Pablishing Expo» 
подвели итоги конкурса 
«Информируем из первых 
рук», где наградили лучших 
сотрудников столичных 
окружных и городских газет.

Сотрудники «Вечерки» полу-
чили высокие награды в раз-
личных номинациях. Так, ин-
тернет-газета Южного округа 
стала первой. А газета «Юж-
ные горизонты» стала второй 
среди окружных изданий.
— В первую очередь я хочу вы-
разить огромную благодар-
ность правительству Москвы 
и Департаменту СМИ и рекла-
мы за столь высокую оценку 
нашей работы, — сказала 
шеф-редактор «Южных гори-
зонтов» Марина Гладкова. — 
Особенно приятно получить 
награду в год столетнего юби-
лея. Как говорит наш главный 
редактор Александр Ивано-
вич Куприянов, праздник 
приходит трудной дорогой по-
бед. Поэтому спасибо колле-
гам — это общая заслуга. 
Марина Гладкова также по-
благодарила аудиторию. 
— Лозунг «Южных горизон-
тов» — «Мы делаем газету 
вместе с читателями». Они де-
лятся с нами новостями, хва-
лят, критикуют, и благодаря 
им газета обретает свой об-
лик, — добавила она. 
Победителями также были 
признаны работы журнали-
стов редакции: Глеба Бугрова, 
Альфии Камиловой, Марьяны 
Шевцовой, Виктории Филато-
вой, Александра Зосимова, 
Андрея Объедкова, Алексан-

дры Ерошенко, Анны Хромцо-
вой, Дмитрия Толкачева и Ни-
киты Миронова за циклы 
«Мой район» и «Своих не бро-
саем». Второе место среди 
лучших авторских публика-
ций о жизни Москвы среди 
федеральных и городских пе-
риодических печатных изда-
ний заняла обозреватель На-
талия Покровская за матери-
ал «Вырастим своих». 
Конкурс проходил и среди фо-
токорреспондентов. Так, пер-
вые места заняли работы фото-
графа газеты «Москва. Центр» 
Анны Малакмадзе и старше-
го фотокорреспондента «ВМ» 
Александра Кочубея.
За высокое качество фотора-
бот и газетных материалов 
первый секретарь Союза жур-
налистов Москвы Людмила 
Щербина наградила Алексан-
дра Кочубея, Василису Чер-
нявскую, Алексея Зернакова, 
Алину Зинину, Александра 
Хохлова, Никиту Миронова 
и интернет-газету ТиНАО.
В рамках форума подвели ито-
ги Всероссийского конкурса 
журналистов «Золотой гонг», 
заместитель главного редак-
тора «ВМ» Алексей Зернаков 
вручил награду в номинации 
«Новая жизнь старой газеты» 
изданию «Вечерний Якутск».
— Мы живем в быстро меняю-
щееся время, и очень важно, 
когда региональные СМИ ме-
няются и становятся совре-
меннее. Тем более что сейчас 
молодежь подвержена клипо-
вому мышлению, — сказал 
Алексей Зернаков.
А первое место в номинации 
«Газета года» досталось из-

данию «Петербургский днев-
ник».
— Это для нас очень важная 
награда. Огромное спасибо 
Михаилу Федотову — предсе-
дателю жюри — за столь высо-
кую оценку, — отметил глав-
ный редактор газеты Кирилл 
Смирнов.
Шеф-редактор проекта «Прес-
са в образовании» Артем Чу-
бар принял участие в круглом 
столе, проходящем на форуме, 
и поговорил со студентами 
о вневузовской подготовке.
— В СМИ есть большие пробле-
мы с кадрами. Редакция много 
лет решает ее профориентаци-
ей студентов. Поэтому у нас 
работает школа-студия юного 
журналиста «Новый фейер-
верк», которая дает возмож-
ность ребятам понять специ-
фику профессии журнали-
ста, — отметил Артем Чубар.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Открыли каток 
у речного вокзала
Вчера мэр Москвы Сергей Со-
бянин (на фото) пригласил 
жителей и гостей столицы 
на каток, который открылся 
на главной пло-
щади Северного 
речного вокзала.

Территорию у реч-
ного вокзала уже 
украсили к ново-
годним праздни-
кам. Поэтому на 
катке, который 
оборудовали на главной пло-
щади, можно не только пока-
таться, но и подзарядиться 
праздничным настроением.
— До конца зимы на катке бу-
дут проходить развлекатель-
ные и спортивные мероприя-
тия, — написал в соцсетях 
Сергей Собянин. — Гости мо-
гут пользоваться теплой раз-
девалкой и пунктом проката 
коньков.

Каток с искусственным льдом 
на Северном речном вокзале 
будет работать до 29 февраля. 
Он открыт со вторника по вос-

кресенье с 10:00 до 
22:00. Чтобы бес-
платно покататься 
или попасть на од-
ну из тренировок, 
нужно предвари-
тельно зарегистри-
роваться на katok.
moscow.sport.
Как уточнил мэр, 

всего этой зимой по всему 
городу заработает больше 
1000 катков с естественным 
и искусственным покрытием.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Президент России Владимир Путин 14 декабря подведет итоги года в формате 
совмещенной прямой линии и итоговой пресс-конференции, сообщил пресс-секретарь 
главы государства Дмитрий Песков. Такой формат применялся в 2020 году из-за пандемии.
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ИВАН ШУБИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СРЕДСТВ МАССОВОЙ ИНФОРМАЦИИ 
И РЕКЛАМЫ ГОРОДА МОСКВЫ

Это уже 13-й смотр конкурс-
ных работ. Журналисты и га-
зеты проделали огромный 
путь за эти 13 лет, и если срав-
нить с самым первым конкур-
сом, то можно сказать, что они 
значительно выросли. Но при 
этом изменились и требова-
ния к журналистике в целом. 
Кроме того, благодаря реше-
нию мэра мы существенно 
подняли размер премии за по-
беду в этом году.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

физкультура

Тренировки рядом с домом
Столичные власти повышают доступность занятий 
спортом для горожан в любое время года

30 ноября. Тренер по общей физической подготовке проекта «Мой спортивный район» Валерия Моисеева показывает упражнения на спортивной площадке возле 
жилого дома на Рязанском проспекте. Занятия зимнего сезона будут проходить во дворах, в парковых зонах и других общественных местах

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

главная тема

История спасения. Мама 
из Мариуполя уберегла 11 детей 
от националистов и дождалась 
российских освободителей ➔ СТР. 4

наука

Профессор Андрей Жиляев: Наши 
медицинские школы были сильны 
коллективным разумом, сейчас 
рулят сегрегация и сепаратизм ➔ СТР. 6

внутренний туризм

Едем на Алтай. Пробуем 
договориться о визите к горе Белухе, 
которая сама решает, кто станет ее 
гостем ➔ СТР. 7

vm.ru
МЭР ОТКРЫЛ ВЫСТАВКУ 
ПРОРЕСТАВРАЦИЮ ➔ СТР. 2
КОРРЕСПОНДЕНТ ВМ 
ПОБЫВАЛ НА ОТКРЫТИИ КАТКА 
И ОПРОБОВАЛ ЛЕД➔ СТР. 5

ИЛЬЯ АВЕРБУХ
ЗАСЛУЖЕННЫЙ МАСТЕР СПОРТА 
РОССИИ, ФИГУРИСТ
Создание центров спортивно-
го притяжения — стимул 
для развития любых городов. 
Москва здесь, конечно же, 
становится эталоном. Напри-
мер, ее главный спортивный 
кластер  — олимпийский ком-
плекс «Лужники» — место 
знаковое для москвичей, го-
стей столицы, спортсменов, 
приверженцев здорового об-
раза жизни. У «Лужников» 
наступила вторая молодость. 
В составе комплекса появля-
ются самые различные здания 
и сооружения. Благодаря та-
кому развитию «Лужники» 
становятся эпицентром массо-
вых спортивных и зрелищных 
событий. Важны и другие аре-
ны — например, «Динамо». 
Под крышей стадиона прохо-
дят матчи, концерты, ставятся 
спектакли.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Круглогодичные трени-
ровки проекта «Мой 
спортивный район» про-
водятся в 10 округах го-
рода. В год в среднем 
занятия регулярно посе-
щают 100 тысяч мо-
сквичей.
В 2023 году в Москве бы-
ло запланировано около 
7 тысяч бесплатных 
физкультурно-массовых 
мероприятий. В проекте 
«Московское долголе-
тие» организовано для 
участников до 50 видов 
спортивных занятий. 
Спорту посвящены око-
ло 2,5 тысячи клубов 
центров московского 
долголетия.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Занятия 
для горожан 
будут проводить 
профессиональные 
тренеры

–4 °C
погода

$ 88,58

12,39

курс цб

Ветер 2–3 м/с

Давление 741 мм

Влажность воздуха 89%

¥

30 ноября. Сотрудники «Вечерней Москвы» (слева направо) Анна Малакмадзе, Александр 
Кочубей, Глеб Бугров, Марина Гладкова, Алексей Зернаков, Наталия Покровская, Алина Зинина 
и Яна Легостаева с наградами конкурса «Информируем из первых рук»
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Стартовал праздничный 
зимний марафон
«ВМ» начинает традицион-
ный отсчет до Нового года. 
Вчера музей-заповедник 
«Коломенское» представил 
выставку «В ожидании чу-
да» — совместный 
проект с музейно-
выставочным цен-
тром «Росизо».

Выставка посвящена 
любимому и самому 
народному зимнему 
празднику. Более сот-
ни предметов из со-
брания «Росизо» объ-
единяет холод, снег 
и рождественские чу-
деса. Куратор выстав-
ки Екатерина Иль-
ницкая уверена, что 
совместный проект 
удался. Посетители увидят 
уникальную коллекцию фигу-
рок из кости мамонта, моржа 
и зуба кашалота.
— Они представляют собой 
сценки из северной жизни, — 

говорит Ильницкая. — Мон-
тируя выставку, мы боялись 
в руки их взять — настолько 
они тонкие и хрупкие! 
Впрочем, не все экспонаты та-

кие капризные. Есть 
здесь три двухметро-
вые снежинки, сде-
ланные коклюшками 
вологодских кружев-
ниц. А еще можно 
увидеть графические 
и живописные рабо-
ты, посвященными 
зимним забавам раз-
ных времен. В витри-
не — собрание рас-
писных деревянных 
шкатулок с сюжета-
ми русских сказок — 
«Жар-птица», «Иван-
царевич и Серый 

волк», «Садко». Сегодня такие 
шкатулки считаются винта-
жом, а когда-то они были поч-
ти в каждом доме. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
edit@vm.ru

до Нового 
года 

остался 

день
31
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Сергей Собянин: Для наших реставраторов нет нерешаемых задач

Выслушать и помочь — вот главный девиз депутата

Вчера мэр столицы Сергей 
Собянин открыл выставку 
«ПРОреставрацию» и награ-
дил лауреатов конкурса «Мо-
сковская реставрация».

Выставка, посвященная им-
портозамещению в реставра-
ционных материалах и техно-
логиях, занимает два этажа 
Типографии Ивана Сытина. 
Профессионалы отрасли со-
брались, чтобы обменяться 
опытом в восстановлении 
объектов культурного насле-
дия. На площадке представле-
ны более 100 отечественных 
решений, которые применя-
ются при сохранении памят-
ников. Многие предложе-
ния — уникальные. Так, 
в Санкт-Петербурге находит-
ся экспериментальное сте-
кольное производство, где по 
технологиям конца XIX — на-
чала XX века выпускают объ-
емные стеклянные «кирпичи» 

Фальконье. Русские архитек-
торы использовали их, напри-
мер, в эпоху модерна.
— У нас представлены семь 
исторических моделей в раз-
личных пропорциях, рисун-
ках и, самое главное, — цве-
тах, — показал ассортимент 
исторический консультант 
производства Никита Андре-
ев. — В этом году у нас появи-
лись не только холодные, но 
и теплые оттенки стекла, они 
сложнее в изготовлении.
В Москве продукцию компа-
нии можно увидеть в отре-
ставрированном склепе се-
мейства Кноп на Введенском 
кладбище. Прямо на выставке 
специалисты собирают при-
меры витражных перегоро-
док — похожие украсят инте-
рьеры одного из домов страхо-
вого общества «Россия».

Обмен опытом
В столице реализуется одна из 
самых масштабных в мире ре-
ставрационных программ. За 
последние 12 лет в городе при-
вели в порядок 2183 памятни-
ка архитектуры. В этом году 

реставраторы завершили ра-
боты по восстановлению 
213 объектов, включая не-
сколько исторических пави-
льонов ВДНХ. Из 47 памятни-
ков культурного наследия, 

расположенных на террито-
рии главной выставки страны, 
восстановлены 32, остальные 
сейчас находятся в работе. На 
одном из стендов «ПРОрестав-
рацию» можно пообщаться 

с мастерами, которые возрож-
дают деревянные статуи, 
украшавшие павильон № 67 
«Карелия». На выставку при-
везли подлинные фигуры — 
рабочего и колхозницы.

В Москве уделяют особое вни-
мание подготовке молодых 
кадров. В рамках выставки 
«ПРОреставрацию» проходят 
соревнования студентов про-
фильных учебных заведений 
из 11 регионов России. А в это 
время недавние выпускники 
уже сами проводят мастер-
классы. Художник-реставра-
тор Анна Мосийчук сразу по-
сле защиты диплома пришла 
работать в музей-заповедник 
«Коломенское». И вот уже 
седьмой год занимается вос-
становлением древних шедев-
ров, среди которых иконы. 
Посетители выставки могут 
понаблюдать за кропотливой 
работой над образом Богома-
тери Владимирской.
— Я с большим удовольстви-
ем осмотрел, как молодые лю-
ди с воодушевлением занима-
ются реставрационными ра-
ботами, делятся опытом, об-
щаются с людьми, которые 
достигли мастерства в своем 
искусстве реставрации, — 
сказал Сергей Собянин на от-
крытии выставки. — Целое 
поколение людей — выпуск-

ников колледжей, институ-
тов — с удовольствием втяги-
ваются в эту важную и нуж-
ную работу.
Выставка, которая продлится 
по 3 декабря, открыта для всех 
желающих. Наряду с россий-
скими в ней участвуют зару-
бежные эксперты из 17 стран. 
Так, представители Ирана по-
кажут реставрацию персид-
ского ковра начала XX века.

Наградили лучших
Важным событием выставки 
стало подведение итогов кон-
курса «Московская реставра-
ция». В этом году лауреатами 
стали 28 участников, восста-
новивших 23 объекта куль-
турного наследия. Среди них 
павильоны ВДНХ № 1 «Цен-
тральный», № 31 «Геология» 
и № 51 «Мясная промышлен-
ность», Театр эстрады, Фана-
горийские казармы и доход-
ный дом Натальи Тюляевой.
— Глядя на возрожденные ше-
девры, еще раз убеждаешься, 
что для наших реставраторов 
нет нерешаемых задач, — ска-
зал Сергей Собянин.

Забота о главном
Также вчера в соцсетях мэр 
рассказал о программе, на-
правленной на стимулирова-
ние инвесторов создавать ра-
бочие места. Во всех районах 
города вместе с жильем они 
строят объекты коммерче-
ской недвижимости. Это по-
зволит обеспечить работой 
около 120 тысяч человек.
Еще один пост Сергей Собя-
нин посвятил заботе о домаш-
них питомцах. В городе рабо-
тают 26 государственных вет-
клиник, реализуются разные 
благотворительные проекты. 
Кроме того, москвичам до-
ступны полезные сервисы. 
Среди них — «Мой питомец».
А в личном блоге мэр расска-
зал о подготовке учеников ин-
женерных и ИТ-классов. 
С этого года ребята занимают-
ся по новому стандарту пред-
профессионального образо-
вания. В него входит в том 
числе углубленное изучение 
математики, информатики 
и физики.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве назвали лауреатов 
городского конкурса «Обще-
ственное признание», в кото-
ром приняли участие свыше 
170 москвичей из всех окру-
гов столицы. В номинации 
«Помощь братьям нашим 
меньшим» победила созда-
тель телеграм-канала 
«Счастливая собака» Анна 
Будагян. «ВМ» узнала, как 
проходит утро победителя.

Яркая и стильная, Анна Аль-
бертовна сразу располагает 
к себе открытой улыбкой, дру-
желюбием и готовностью 
к общению. Неудивительно, 
что люди к ней тянутся.
— Я всегда была неравнодуш-
ным человеком, — наливая 
мне ароматный чай, призна-
ется хозяйка дома, готовя 
обед. — Мне важно, что проис-
ходит вокруг, я всегда готова 
помочь. И у меня есть такая 
возможность — я юрист по об-
разованию и знаю, как решить 
ту или иную проблему на за-
конном основании. Мне при-
ятно, что ко мне за консульта-

цией обращаются даже незна-
комые люди. Всегда стараюсь 
оказать посильную помощь, 
разобраться в ситуации.
Мама двух детей так активно 
и успешно вела обществен-
ную работу, что в 2022 году 
стала депутатом Совета депу-
татов муниципального округа 
Пресненский пятого созыва. 
Режим Анны Альбертовны из-
менился, хотя утро начинает-
ся, как и раньше — с заботы.
— Встаю я, как и прежде, 
в семь часов утра, бужу детей, 
готовлю завтрак, — рассказы-
вает Анна Альбертовна. — Ва-
рю кашу или с вечера готовлю 
творожную запеканку с изю-
мом и фруктами. Кофе деткам 
еще рано: дочке 10 лет, сыну 
четыре года, поэтому они 
пьют молоко или чай. Млад-
ший после завтрака протесту-
ет против похода в детский 
сад, но, узнав, что там будут 
играть в футбол, начинает со-
бираться. 
Заботливая мама провожает 
детей в сад и школу, а на об-
ратном пути идет в магазин за 

продуктами, чтобы успеть 
приготовить обед для дочери.
Вот и сейчас Анна Альбертов-
на легко и привычно справля-
ется с обязанностями повара, 
попутно отвечая на телефон-
ные звонки. В 11 часов обед 
готов, и мы выходим на улицу.
— От улицы Климашкина до 
Шмитовского проезда, где на-
ходится совет депутатов, идти 
минут 25, — объясняет Анна 
Будагян. — Прогуляемся пеш-

ком, заодно посмотрим, хоро-
шо ли убраны улицы, вывезен 
ли мусор. Пройдем через парк 
Декабрьского восстания, по-
смотрим, гуляют ли люди с со-
баками в специально отведен-
ных местах...
Анна Альбертовна не успева-
ет договорить, к нам подходит 
мужчина.
— Здравствуйте, вы же из 
«Счастливой собаки»? У меня 
есть вопрос, — обращается 

к Анне Будагян житель Пре-
сненского района. — Я на ми-
нутку — спросить. 
Минутка растягивается на де-
сять, но Анна Альбертовна 
внимательно слушает. Дает 
номер своего мобильного те-
лефона, сообщая, что она на 
связи.
— Мой номер есть в открытом 
доступе. Мне часто звонят, но 
если люди встречают меня на 
улице, то подходят, чтобы рас-
сказать о наболевшем. Жите-
ли района знают меня и как 
автора телеграм-канала для 
решения районных задач 
«Счастливая собака». Созда-
вая его, я даже представить не 
могла, что эта идея станет вос-
требованной на уровне горо-
да, — поясняет Анна Буда-
гян. — У канала сегодня по-
рядка 600 участников, среди 
них есть дрессировщики, гру-
меры, собаководы, ветерина-
ры. Обсуждаем важные темы 
лечения, ухода и выгула со-
бак. Кстати, в нашем районе 
восемь площадок для выгула 
собак, где люди не только гу-
ляют с питомцами, но и знако-
мятся, общаются, становятся 
добрыми соседями! 
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

30 ноября. Мэр Москвы Сергей Собянин и председатель Российской ассоциации реставраторов 
Татьяна Черняева (слева) пообщались с реставратором Екатериной Ивановой

Парк Северного речного 
вокзала встречает 
гостей заснеженными 
елями, которые уже 
украсили к Новому году

КРОМЕ ТОГО
Более 50 тысяч посетителей ожидается на Между-
народной ярмарке интеллектуальной литературы 
non/fiction, которая проходит в Гостином Дворе 
с 30 ноября по 3 декабря. На ярмарке представят поч-
ти 50 тысяч книг. Также в программе запланированы 
около 350 мероприятий на 10 площадках. С нынеш-
него года ярмарка проходит два раза в год. Эта уже 
25-я по счету. Весенние ярмарки, по словам органи-
заторов, нумеровать не станут, поскольку они будут 
носить более фестивальный формат. 

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Стены находят своих 
художников

Современный графический 
художник Владимир Гупалов 
(на фото) создал уникаль-
ную работу в строящемся 
районе Новой Москвы. 
Он рассказал, как стройка 
может стать хорошим пово-
дом для вдохновения.

Владимир Гупалов уверен: 
стены созданы для коротких, 
броских, ярких творческих 
манифестов, для самых раз-
ных проявлений искусства. 
Не зря для своего нового тво-
рения он выбрал одну из круп-
ных монолитных поверхно-
стей на строительной пло-
щадке жилого района «Бунин-
ские кварталы» в ТиНАО. Так 
родился арт-объект «Молодая 
Москва». 
— Он представляет собой гра-
фический рисунок площадью 
150 квадратных метров, соз-
данный прямо на стилобате 
пристроенного помещения 
одного из строящихся корпу-
сов, и посвящен повседнев-
ной жизни горожан, их домо-
чадцам, питомцам, малень-
ким радостям и общению, — 
рассказал Владимир Гупалов.
Его работа — своего рода пре-
дыстория того, что будет 
представлять собой жизнь 
в новом районе. Владимир Гу-
палов уверен: для городской 
среды уличное искусство вы-
полняет важную функцию 
«свежего взгляда», а порой, 
как в случае со строительной 
площадкой, наделяет опреде-
ленной атмосферой место, где 
еще только возводятся совре-
менные новостройки. 
— Проще говоря, искусство 
выполняет привычную для се-
бя роль изменения окружаю-
щего мира к лучшему, — до-
бавляет художник. 
После окончания строитель-
ства района новый арт-объект 
станет его частью, своеобраз-
ным элементом визуальной 
городской ткани. А отдельные 
элементы произведения даже 
найдут свое отражение в бла-
гоустройстве территорий.
— Свой первый рисунок на 
стене я сделал в 1998-м, и с тех 

пор пребываю в постоянном 
поиске стен для рисования. 
Приятно, когда такие стены 
сами тебя находят, особенно 
в будущих кварталах, — гово-
рит Владимир Гупалов. — 
В Новой Москве этот и многие 
другие жилые районы еще 
только строятся. Пока здесь 
слышно только, как работает 
спецтехника, а я хочу, чтобы 
прохожие уже слышали дет-
ский смех, разговоры по ду-
шам, песни под гитару. Так 
искусство меняет настроение 
людей и ощущение от места, 
где оно возникает. 
Художник считает, что в Мо-
скве — много места для твор-
чества. А оно, в свою очередь, 
должно говорить прежде все-
го о любви, взаимопонима-
нии и заботе о близких. 
— Ведь именно такие простые 
вещи наполняют нашу жизнь 
смыслом, — подчеркивает он.
И, конечно же, творчество. 
Владимир Гупалов отмечает, 
что за последние годы отно-
шение людей к уличному ис-
кусству довольно сильно из-
менилось. Если раньше было 
много недовольных горожан, 
которые все время жалова-
лись и норовили закрасить 
граффити, то сегодня все ча-
ще им нравятся расписанные 
поверхности. Тем более что 
и сами художники стали от-
носиться к городу с большей 
любовью и вниманием: пред-
лагают необычные сюжеты, 
которые потом становятся 
картинами, доступными для 
всех.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

27 ноября. Анна Будагян на награждении победителей 
городского конкурса «Общественное признание»

Владимир Гупалов 
(Nootk) родился 24 дека-
бря 1981 года. Художник, 
график, граффити-рай-
тер. Специализируется 
на создании оригиналь-
ных персонажей. Уделяет 
большое внимание тех-
нике и чистоте линии, яв-
ляющейся частью узна-
ваемого стиля. Его твор-
чество — постоянный 
синтез городских настро-
ений и сюжетов. Работы 
художника украшают 
уличные не только по-
верхности в Москве, 
но и в других городах 
России и мира: Санкт-
Петербурге, Перми, Бер-
лине, Лондоне, Антвер-
пене, Бейруте и пр.

справка

досье
Анна Альбертовна Буда-
гян родилась 1 июля 
1974 года в городе 
Ессентуки. В 2004 году 
окончила Северо-Кав-
казский федеральный 
университет, а в 2009 го-
ду — Российскую акаде-
мию народного хозяй-
ства и государственной 
службы при президенте 
РФ. В 1997–1999 годах 
работала руководителем 
коммерческого отдела 
региональной организа-
ции инвалидов воинской 
службы ФСК, ФСБ, МВД, 
МО, МЧС «Комбат». 
В 2000–2003 годах тру-
дилась в межрегиональ-
ной коллегии адвокатов 
«Юридическая консуль-
тация 39». В 2006–
2014 годах была генди-
ректором «Военно-па-
триотического клуба 
«Боевое наследие». 
С 2022 года — депутат 
Совета муниципальных 
депутатов округа Пре-
сненский.
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Искусство всегда 
поражает и удивляет

1 декабря 1962 года Никита 
Хрущев посетил выставку 
авангардистов в Манеже. 
«ВМ» решила расспросить 
руководителей столичных 
структур и ведомств: а какие 
экспозиции последнего вре-
мени впечатлили их?

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Очень интересная выставка 
сейчас работает в Музее архи-
тектуры на Воздвиженке. Она 
посвящена творчеству выдаю-
щегося архитектора Алексея 
Викторовича Щусева и при-
урочена к 150-летию со дня 
его рождения. К слову, такой 
масштабной выставки работ 
и проектов Щусева не было 
целых 50 лет!
Конечно, все мы знаем самые 
известные работы Щусева: 
Мавзолей Ленина, Казанский 
вокзал в Москве, Театр оперы 
и балета в Ташкенте. Но есть 
на выставке раздел особый, во 
всяком случае лично для ме-
ня. Знаете, как он называ-
ется? «Новая Москва»! Есте-
ственно, тут рассказывается 
не о современной Новой Мо-
скве, а о том, как Щусев в свое 
время предложил план корен-
ной реконструкции нашей 
столицы и что из этого полу-
чилось.

ЮЛИАНА КНЯЖЕВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ МОСКОМАРХИТЕКТУРЫ

Наше ведомство стало иници-
атором выставки «Архитекту-
ра света» на Тверском бульва-
ре. Это совместный фотопро-
ект художницы Александры 
Слон и Москомархитектуры, 
оценить который можно до 
10 декабря включительно. 
Фотографии проекта обратят 
внимание посетителей на ос-
вещение станций метро. По-
толочные светильники сто-
личной подземки — это от-
дельный вид искусства, через 
которое читается богатая 
история города, дух старого 
метрополитена и ультрасовре-
менная урбанистическая ар-
хитектура. Фотовыставка про-
водит некий временной экс-
курс, наглядно демонстрируя 
роль осветительных приборов 
в создании уникального обли-
ка каждой станции.

КИРИЛЛ ЩИТОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

Осенью побывал в Третьяков-
ке, на выставке, посвященной 
100-летию Московского спор-
та «Век спорта». Очень инте-

ресная экспозиция. Нашел 
практически все виды спорта, 
которыми я в своей жизни за-
нимался, — от водного поло 
и бокса до биатлона, вело-
спорта, лыжных гонок и мара-
фонского бега. Всем рекомен-
дую посетить.

МАРИЯ КИМ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ЩУКИНО

Современное искусство в лю-
бые эпохи отражает время. 
Сегодняшнее искусство так 
же многогранно и подчас 
спорно. Оно и поражает, и ин-
тригует, и имеет право быть 
непонятым. Но я все же тяго-
тею к классическим образ-
цам. Наиболее ярким событи-
ем по глубине потрясения для 
меня стало посещение вы-
ставки «Мы — русские, с нами 
Бог!» народного художника 
России Василия Нестеренко. 
Он тоже, кстати, современ-
ный автор, но работающий 
в классической традиции. 

РОМАН ДЕРМАНСКИЙ
ДИРЕКТОР ГБУК Г. МОСКВЫ 
ОБЪЕДИНЕНИЕ КУЛЬТУРНЫХ 
ЦЕНТРОВ ЗЕЛЕНОГРАДСКОГО 
АДМИНИСТРАТИВНОГО ОКРУГА

В современном мире классика 
обретает новое звучание и ви-
дение, а также новые форма-
ты воспроизведения. Впечат-
лен мультимедийным проек-
том «Айвазовский. Кандин-
ский. Ожившие полотна». 
Кстати, в обновленных про-
странствах библиотек Мо-
сквы ежемесячно проходят 
сотни выставок местных ху-
дожников и скульпторов, ма-
стеров декоративно-приклад-
ного творчества. Здорово, 
когда город поддерживает та-
кие сообщества. Благодаря 
таким выставкам рождаются 
новые звезды мира искусства! 

ЮЛИЯ СИНКЕВИЧ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ДИРЕКТОРА 
МОСКОВСКОГО АГЕНТСТВА 
РЕАЛИЗАЦИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ 
ПРОЕКТОВ 

Считаю, что обязательно нуж-
но развивать современное ис-
кусство: идти в ногу со време-
нем, отвечать на вызовы об-
щества, стараться донести 
мысль до нового поколения 
через нестандартные формы, 
подачу, стилистику. На про-
шлой неделе посетила выстав-
ку «Куплю гараж» в Музее Мо-
сквы, где представлены в том 
числе примеры граффити в га-
ражных кооперативах. Вы-
ставка добрая и интересная. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ,
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ

Яркая атмосфера 
зимнего праздника
Москва готовится к празднованию Нового года, укра-
шаются площади, улицы, парки. В некоторых местах 
уже сейчас можно почувствовать атмосферу волшеб-
ства. «ВМ» собрала самые яркие точки в центре столи-
цы, по которым можно пройтись и уже сейчас сделать 
красивые памятные фотографии. 

Более 25 тысяч волонте-
ров подали заявки на кон-
курс «Доброе сердце сто-
лицы».
— Больше всего анкет — 
286 — получено в номинации 
«Я — волонтер». Их авторы 
рассказывали о своих проек-
тах и делились достижения-
ми. Теперь участникам пред-
стоит пройти тестирование 
и решить задачи, основан-
ные на реальной волонтер-
ской практике, — рассказала 

заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина. 
Итоги конкурса подведут 
в конце декабря. 

■
Столичные загсы начали 
прием заявлений на реги-
страцию брака на площад-
ках проекта «Новые адре-
са счастья» в 2024 году.
— С 2019 года на площадках 
проекта заключили брак око-
ло 48 тысяч пар. На 2024 год 
уже открыто более девяти ты-

сяч слотов, — поделилась за-
меститель мэра Москвы по во-
просам социального развития 
Анастасия Ракова. 
При формировании удобного 
расписания дат учли свыше 
80 процентов пожеланий мо-
лодоженов. 
— В период подготовки пло-
щадок к открытию мы полу-
чили свыше тысячи обраще-
ний о регистрации брака 
в усадьбах, особняках, баш-
нях «Москвы-Сити», на стади-

онах, в воздухе, на воде и под 
землей, — сообщила Анаста-
сия Ракова.

■
В новом разделе личного 
кабинета портала постав-
щиков появился обучаю-
щий курс по участию в ко-
тировочных сессиях. 
В разделе «Школа постав-
щика» можно ознакомиться 
с функционалом на практике 
и протестировать сценарий 
участия в закупке.

важно

Ярмарки с фермерской продукцией привлекают покупателей 

Организация ярмарок, борь-
ба с безработицей и уборка 
снега — темы, актуальные 
во все времена.

Вот так встреча
«Поднимаясь по ступенькам 
на станции метро «Сокольни-
ки», я вдруг увидел в числе пас-
сажиров… гуся. Птица изгиба-
ла длинную шею, расположив-
шись в рюкзаке за спиной 
мужчины. В руках он держал 
увесистые сумки, наполнен-
ные разнообразной снедью. 
<…> Я поинтересовался:
— Откуда такие покупки?
Устало вздохнув, собеседник 
весело улыбнулся:
— А что, вы еще не были на на-
шей ярмарке?

В Сокольническом районе она 
расположилась в парке культу-
ры и отдыха. Здесь гостей яр-
марки ждали моченые арбузы 
и душистый мед, краснощекие 
помидоры, виноград, яблоки».
4 ноября 1986 года
Сегодня мо-
сквичи могут ку-
пить фермер-
ские продукты, 
например, 
на ярмарках вы-
ходного дня.
Чтобы стать 
участником яр-
марки, ферме-
рам нужно по-
дать заявку на 
mos.ru. Места распределяют-
ся бесплатно.
— Система на основе блок-
чейна гарантирует прозрач-
ность распределения мест, — 
заверили в Департаменте ин-
формационных технологий 
Москвы.
2 ноября 2023 года

■
Уровень безработицы
«Проверка безработных на 
Московской центральной 
бирже труда подходит к кон-
цу. <…> Из 80 000 подлежав-

ших проверке 
не явилось око-
ло 36 000. Ос-
новная масса 
неявившихся — 
«мертвые ду-
ши». Часть из 
них устроилась 
на работу, часть 
выехала из Мо-
сквы и т.п. Если 
к этим 36 000 
прибавить око-

ло 3000, снятых с учета, то 
биржа труда разгружена поч-
ти на 50 процентов».
23 ноября 1929 года
За уровнем безработицы вни-
мательно следят и в наши дни. 
Последние три месяца она на-
ходится на рекордно низком 
уровне — 0,32 процента.

— В агрегированной базе 
Службы занятости населения 
Москвы представлено более 
450 тысяч вакансий в самых 
разных отраслях экономи-
ки, — рассказал заместитель 
мэра Москвы по вопросам 

экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефи-
мов. — Таким образом, на од-
ного безработного приходит-
ся свыше 18 вакансий.
16 ноября 2023 года  

■
Рекордные снегопады
«Выпавший в ночь на сегодня 
обильный снег образовал 
в Москве хороший санный 
путь. Начавшийся с утра силь-
ный вихрь создал угрозу за-
носа на трамвайных путях. 
Управлением гор. жел. дор. 
приняты меры к немедленной 
очистке путей от заносов. Ми-
лицией предложено домо-
управлениям озаботиться 
очисткой тротуаров от снега».
27 ноября 1925 года
Спустя 98 лет столицу вновь 
засыпает снегом, да так, что 
главе города приходится при-
нимать решительные меры.
— Коммунальщики работают 
на пределе своих сил, поэтому 
я принял решение привлечь 
еще около 10–12 тысяч человек 
из других служб, — сообщил 
мэр Москвы Сергей Со бянин.
27 ноября 2023 года

Мы продолжаем готовиться к 100-летию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

Ноябрь 1992 года. Жители столицы приходят на рынок, 
чтобы купить свежие и качественные продукты 

наш век
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Есть где развлечься всей семьей

В столице открылись ледо-
вые катки, и от желающих 
покататься уже нет отбоя. 
«ВМ» узнала, как спортивная 
культура  становится ближе 
к жителям столицы.  

Торжественное открытие 
многих катков прошло 24 ноя-
бря. Всего в этом году моск-
вичи могут покататься на 
160 катках с искусственным 
льдом и более чем на 1000 кат-
ках с естественным покрыти-
ем. Кстати, в этом году  власти 
решили возродить старую до-
брую традицию катания на 
набережных, которая зароди-
лась еще в первой половине 
прошлого века. Например, 
впервые для этих целей зали-
ли часть Пушкинской набе-
режной в Парке Горького.  
Площадь для исполнения пи-
руэтов на льду получилась 
внушительной — длиной 
300 метров и шириной 20 ме-
тров. Как отметил руководи-
тель Департамента культуры 
города Москвы Алексей Фур-
син, с этого катка открыва-
ется потрясающий вид на 
многие городские достопри-
мечательности — Крымский 
мост, храм Христа Спасителя, 
Фрунзенскую набережную 
и другие. 
— Решили возродить эту пре-
красную традицию. Вообще, 
в зимний сезон мы подготови-
ли для москвичей и гостей 
столицы достаточно обшир-
ную культурную программу, 
поэтому самое время принять 
в ней участие. Покататься на 
коньках и просто отлично 
провести время с друзьями, — 
пригласил Алексей Фурсин.
Действительно, помимо пре-
красно оборудованных мест 
для катания на коньках, мо-
сквичей ждет интересная 
развлекательная программа. 
Это и концерты на льду с уча-
стием знаменитостей, и ма-
стер-классы по фигурному 
катанию и хоккею от извест-
ных спортсменов, и многое 
другое.
— Мы в прошлом году посети-
ли несколько мастер-классов. 
Один из них прошел под руко-
водством олимпийской чем-
пионки Алины Загитовой, — 
рассказала москвичка Арина 
Ларионова, чья дочь занима-
ется фигурным катанием. — 
Очень нравится, что на катках 
города можно не просто про-
вести время с семьей, но и на-
учиться чему-то новому. Мы 
с дочкой даже смогли повто-
рить несколько на первый 
взгляд сложных, но очень кра-
сивых движений.

Вообще, интерес москвичей 
к катанию на коньках возник 
еще во времена Петра I, кото-
рый привез эту зимнюю забаву 
в нашу страну  из Голландии. 
Долгое время это увлечение 
считалось признаком принад-
лежности к именитому роду 
и было популярно лишь среди 
аристократов. Один из первых 
катков в столице появился на 
Патриарших прудах, где и по 
сей день отлично проводят 
время любители коньков.
— Катки долгое время были 
именно коммерческим проек-
том, поэтому простые люди 
практически не могли их себе 
позволить. Но уже в советское 
время фигурное катание ста-
ло более доступ-
ным — во многих 
дворах начали по-
являться так назы-
ваемые коробки, 
которые мы наблю-
даем и по сей 
день, — рассказал 
москвовед Игорь 
Филиппов.
В тот период как 
раз и зародилась 
массовая спортив-
ная культура — де-
ти приходили на каток и посте-
пенно осваивали навыки как 
фигурного катания, так и хок-
кея. Многие благодаря такому 
времяпровождению позже се-
рьезно увлекались ледовым 
спортом, становились знаме-
нитыми хоккеистами, фигури-
стами, конькобежцами.
— Для меня это всегда было ра-
достным событием — пойти 
покататься с друзьями. Как 
сейчас помню, в 1975 году 
в моем дворе в Нагорном райо-
не обустроили новенькую ко-
робку, где собирались ребята 

из соседних дворов и даже рай-
онов, — рассказал москвич 
Дмитрий Тулыбаев.
Современные районные кат-
ки, конечно, сильно отличают-
ся от тех, что были прежде. 
Они оборудованы всей необ-
ходимой инфраструктурой: 
пунктами проката инвентаря, 
шкафчиками для хранения 
одежды, раздевалками, точка-
ми питания, пунктом оказа-
ния первой медицинской по-
мощи. В общем, все для удоб-
ства отдыхающих. Один из та-
ких катков в конце ноября 
открылся в районе Строгино 
по адресу: ул. Твардовско-
го, 16, корп. 3. По словам главы 
управы района Эдуарда Фоки-

на, этот каток уже много лет 
пользуется популярностью 
у местных жителей.
— Здесь всегда с удовольстви-
ем проводят время как взрос-
лые, так и юные жители наше-
го района. Каток оборудован 
всем необходимым, а еще 
здесь можно бесплатно поза-
ниматься с тренером и улуч-
шить свои навыки катания, — 
отметил он.
На открытии гостей угощали 
горячим чаем, а на ледовой 
арене выступали профессио-
нальные спортсмены.

— Этот каток действует в зим-
ний сезон уже много лет, — 
рассказывает местная жи-
тельница Ирина Свиридо-
ва. — Я приходила сюда со 
старшим сыном, а теперь 
прихожу с младшим — он 
очень хочет научиться ка-
таться на коньках. Благо здесь 
есть инструкторы, а также 
специальный инвентарь для 
поддержки малышей.
Хоккеисты Антон Столбуш-
кин, Ярослав Коротков и Марк 
Панин продемонстрировали 
свое безупречное владение 
шайбой и задали боевое 
настроение на катке. Игра ре-
бят впечатлила не только 
родителей мальчишек, кото-
рые скандировали их имена 
с трибун, но и зрителей. Они 
с большим интересом наблю-
дали за молниеносными пере-
дачами шайб и искусным 
скольжением по льду юных 
хоккеистов.
— Такие мероприятия возвра-
щают нас в советское детство. 
Очень здорово, что занятия 
спортом с каждым годом ста-
новятся доступнее, — подели-
лась впечатлениями житель-
ница Строгина Юлия Войно-
ва. — Я заметила, что у нас 
практически каждый год по-
является новая инфраструк-
тура, и это очень здорово.
Кстати, каток хоккеисты и фи-
гуристы делят между собой 
спокойно, без разногласий. 
Они ориентируются на рас-
писание работы катка и обыч-
но договариваются между со-
бой — ведь многие жители 
района знают друг друга, 
поэтому никаких проблем 
с этим нет.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

24 ноября. Глава управы района Строгино Эдуард Фокин и хоккеисты Антон Столбушкин, 
Ярослав Коротков, Марк Панин (слева направо) на открытии катка на улице Твардовского

НА СЕМИ 
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без проблем 
делят каток 
с фигуристами 

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ш
АТ
ОХ
И
Н
А

По данным mos.ru

Столешников пер.

Ул. Кузнецкий Мост
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Для украшения города 
используют современное 
энергосберегающее 
оборудование 
на светодиодах

САМЫЕ ЯРКИЕ УЛИЧНЫЕ АРТОБЪЕКТЫ В ГОРОДЕ
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В парке Победы 
на Поклонной горе 
устанавливают 
гигантский елочный 
шар высотой 20 ме-
тров и весом порядка 
35 тонн

«Полярные медведи» вновь 
поселились на проспекте Мира 
возле Ростокинского акведука 

Пешеходные зоны 
Бульварного кольца 
украшают световые 
тоннели
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Поэзия современных авторов, ставших 
классиками, пополнила фонды учреждения

Фотовыставка покажет быт военнослужащих 
и их встречу с родными

Луганская молодежная би-
блиотека получила в дар 
книги, которые собрали не-
равнодушные жители Крас-
ноярского края.

В подтверждение народной 
мудрости, согласно которой 
книга считается лучшим по-
дарком, молодежная читаль-
ня получила издания по па-
триотическому воспитанию, 
истории как России в целом, 
так и отдельных ее субъектов, 
учебники для старшеклассни-
ков и энциклопедии. Не обо-
шлось и без научно-познава-
тельной и художественной 
литературы различных жан-
ров, в том числе и поэзии со-
временных авторов и класси-
ков XX века. Среди них есть 
сборник произведений Вик-
тора Бокова — автора слов 
к песням «Оренбургский пу-
ховый платок», «На побывку 
едет молодой моряк» и других 
композиций. Поэт отмечал, 
что сильное влияние на его 

творчество оказал Борис Па-
стенак, который, в свою оче-
редь черпал вдохновение в на-
родном фольклоре.
По словам методиста благо-
творительного фонда «Благо-
Дарите» Владимира Перепе-
чаенко, эта передача книг 
стала уже далеко не первой, 
которую осуществил фонд. 
— Подобные акции поддерж-
ки библиотеки проводились 
нами в течение всего этого го-
да, — отметил Перепечаен-
ко. — ГУК ЛНР «Луганская мо-
лодежная библиотека» — пар-
тнер БФ «БлагоДарите», с кото-
рым ранее уже был заключен 
договор о сотрудничестве. 
По словам Владимира Пере-
печаенко, эта организация 
была выбрана не случайно. 
— Она — единственная в Лу-
ганской Народной Республи-
ке, ориентированная исклю-
чительно на молодежную ау-
диторию в возрасте от 14 до 
35 лет, — уточнил методист 
фонда. 

Выбор книг, которые были 
переданы молодежной библи-
отеке, не стал случайным. Он 
был обусловлен запросами, 
поступившими от учрежде-
ния в конце 2022 года. 
— Это четвертая передача 
книг за текущий год, — объяс-
нил Владимир Перепечаен-
ко. — Данный сбор предостав-
лен неравнодушными жите-
лями Красноярского края. 
Часть печатных изданий пе-
редана в рамках акции «Де-
ти — детям», их собирали 
школьники.
По словам депутата Народно-
го совета Луганской Народ-
ной Республики Марины Зу-
бовой, будущее республики 
будет строить молодежь.
— Именно поэтому очень 
важно формировать кругозор 
на основе старых традиций, 
опыте поколений и на новых 
тенденциях, — рассказала де-
путат из ЛНР. 
ТОЛКАЧЕВ ДМИТРИЙ
d.tolkachev@vm.ru

4 декабря в Совете Федера-
ции начнет работать фотовы-
ставка «Донбасс за нами!». 
Экспозиция станет одним 
из этапов общественно-де-
ловой премии «Звезда Даль-
него Востока». Впервые 
ее темой выбрали волонтер-
ство в зоне СВО и восстанов-
ление Донбасса.

Фотовыставка наглядно пока-
жет, как жители Дальнего Вос-
тока помогают Донецкой На-
родной Республике после ее 
вхождения в состав России.
— Вся страна, и мы в том чис-
ле, взяла шефство над терри-
ториями ДНР, — отметил за-
меститель полпреда прези-
дента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Григо-
рий Куранов, вошедший в со-
став жюри премии.
Регионы Дальнего Востока от-
вечают за девять населенных 
пунктов и две территории 
ДНР, а жители и компании 
ежедневно оказывают под-

держку тем, кто находится 
в зоне спецоперации.
— 11 наших регионов помога-
ют восстанавливать разру-
шенные города, передают 
снаряжение и поддерживают 
российских военных, — уточ-
нил Григорий Куранов.
Выставка представляет собой 
коллекцию из 15 работ. На 
фотографиях запечатлены во-
енный быт в зоне спецопера-
ции, перестройка промыш-
ленности, волонтерская дея-
тельность, формирование до-
бровольческих батальонов. 
Например, на одном из сним-
ков гости смогут увидеть во-
еннослужащих, которые ро-
дом с Дальнего Востока: бой-
цы с трепетом читают письма 
от родных. А на следующей 
фотографии показана трога-
тельная сцена встречи солдат 
с их близкими. Гости также 
увидят будничную, но очень 
важную работу представите-
лей ДФО по восстановлению 
Донбасса.

Во всех работах заложен один 
смысл — в трудный для стра-
ны момент все объединились 
ради общей победы. Каждый 
готов жертвовать интереса-
ми, деньгами, свободным 
временем, чтобы помощь 
прибавляла российским бой-
цам сил. 
— Выставка с 15 репортажны-
ми фотографиями наглядно 
покажет, как мы меняем в луч-
шую сторону новый регион 
России, — подчеркнул Григо-
рий Куранов.
Экспозицию можно будет уви-
деть в Совете Федерации РФ 
4 и 5 декабря. 
А 7 декабря, в день торже-
ственной церемонии награж-
дения лауреатов премии 
«Звезда Дальнего Востока», 
выставка откроется в Обще-
ственной палате РФ. В январе 
фотоработы можно будет уви-
деть на выставке-форуме 
«Россия» на ВДНХ.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

Отремонтировал 
технику связи
Прапорщик Виталий Кузне-
цов (1) — техник взвода 
связи. В зоне СВО он орга-
низовывает бесперебой-
ную, устойчивую связь и ста-
бильный обмен информа-
цией между российским 
пунктом управления и под-
разделениями ПВО. Укра-
инские националисты по-
пытались уничтожить важ-
ные объекты военной ин-
фраструктуры, стремясь 
лишить российских бойцов 
средств управления войска-
ми. Затем радикалы ис-
пользовали реактивные си-
стемы залпового огня аме-
риканского производства 
и атаковали позиции ВС РФ. 
В результате обстрела была 
повреждена российская 
станция связи, она вышла 
из строя. А прапорщик Куз-
нецов получил осколочное 
ранение. Несмотря на это, 
Виталий спешно выдвинул-
ся к поврежденной аппара-
туре связи. Он переместил 
технику в безопасный рай-
он, затем осмотрел ее, оце-
нил повреждения и неза-
медлительно устранил не-
поладки. Благодаря само-
отверженным действиям 
прапорщика Виталия Куз-
нецова и его профессио-
нальным навыкам группи-
ровка войск была вновь 
обеспечена устойчивой 
коммуникацией. Так под-
разделения российской 
ПВО смогли продолжить 
выполнение боевых задач. 

Дали отпор противнику
Гвардии рядовой Андрей 
Гриднев (2) действовал 
в составе экипажа танка. 
Вместе с сослуживцами он 
выполнял боевую задачу: 
поддерживал огнем рос-
сийский штурмовой отряд, 
который наступал на укре-
пленный опорный пункт 
украинских националистов. 
Перед экипажем танка была 
поставлена задача: дей-
ствуя с фланга, бойцам было 

необходимо подавить огонь 
основных сил противника. 
Так военнослужащие могли 
создать подходящие усло-
вия для того, чтобы россий-
ские штурмовики закрепи-
лись в указанной точке. 
Противник оборонялся, ис-
пользуя артиллерию, мино-
меты, стрелковое оружие 
и противотанковые сред-
ства. 
Наблюдая за полем боя, ря-
довой Андрей Гриднев сво-
евременно обнаружил вра-
жескую пехоту и бронетех-
нику противника на позици-
ях. Об этом он доложил 
командиру танка и получил 
приказ на уничтожение ра-
дикалов. Российские танки-
сты, маневрируя на поле 
боя, вели прицельный 
огонь. В результате бойцы 
нанесли значительные по-
тери украинским национа-
листам в живой силе, бро-
нетехнике и противотанко-
вых средствах. Затем рос-
сийские бойцы перешли 
в контратаку и взяли штур-
мом важный опорный пункт.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru 

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Зрители оценили мастерство
столичных артистов

Артисты московского театра 
«Школа современной пьесы» 
представили в Луганске 
спектакль о разрушительной 
любви «Лондонский тре-
угольник». Корреспондент 
«ВМ» узнал подробности. 

Спектакль прошел при пол-
ном аншлаге, в зале не было 
свободных мест, об этом рас-
сказал директор московского 
театра «Школа современной 
пьесы» Станислав Нечаев. По 
его словам, в Луганскую На-
родную Республику они прие-
хали впервые и были впечат-
лены теплым приемом. 
— Спектакль «Лондонский 
треугольник» уже лет 10 идет 
с успехом. Каждый раз на него 
собирается полный зритель-
ный зал. Люди встретили нас 
со всей душой, все организа-
ционные вопросы решались 
очень быстро. После оконча-
ния постановки зрители, 
в том числе и взрослые муж-
чины, аплодировали нам со 
слезами на глазах, — расска-
зал Станислав Нечаев. — В за-
ле была неповторимая энер-
гетика. 
Директор театра отметил, что 
луганские зрители давно жда-

ли их приезда, поскольку ин-
формация об этом была опу-
бликована в социальных се-
тях и на сайте Луганского ака-
демического театра имени 
Павла Луспекаева, где и про-
шел показ. 
— Во время поездки наш за-
служенный артист РФ Вадим 
Колганов посетил Дом малют-
ки и передал сотрудникам но-
вый ноутбук. Также ему уда-
лось встретиться с детьми, — 
поделился директор театра 
«Школа современной пьесы» 
Станислав Нечаев. — Стоит 
отметить, что благотвори-
тельную деятельность он ве-
дет достаточно долго, ранее 
уже успел побывать на Дон-
бассе.
Сам Луганск произвел на ар-
тистов приятное впечатле-
ние, подчеркнул Станислав 
Нечаев. Несмотря на то что 
город сильно пострадал во 
время боевых действий, за чи-
стотой его улиц и состоянием 
дорог, тротуаров тщательно 
следят.
— На центральной площади 
Луганска, где находится те-
атр, уже собирают большую 
конструкцию новогодней ел-
ки. А там теплая погода, плю-

совая температура, в отличие 
от Москвы. Город восстанав-
ливают, верим, что через не-
сколько лет он совсем преоб-
разится, — заметил директор 
театра «Школа современной 
пьесы». 
Нечаев добавил,что коллек-
тив театра планирует еще вер-
нуться в ЛНР и подарить мест-
ным жителям позитивные 
эмоции.
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

28 ноября. Коллектив московского театра «Школа современной пьесы» после показа спектакля
в Луганском академическом театре имени Павла Луспекаева 

ДМИТРИЙ АСТРАХАН
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
РУКОВОДИТЕЛЬ ТЕАТРА 
ШКОЛА СОВРЕМЕННОЙ ПЬЕСЫ

Мы вернулись из Луганска 
в столицу в хорошем наст-
роении. Дорогу перенесли 
нормально, у нас дружный 
коллектив. В городе была те-
плая атмосфера, особенно 
в кафе, где подавали вкусную 
домашнюю еду. Даже ураган, 
который гулял на улицах го-
рода, никого не испугал. 
Для артиста главное — 
это отклик зрителя, чтобы 
он был доволен и счастлив 
после спектакля. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

новости спецоперации

Успешно отражаем атаки 
Российские подразделения продолжают продавливать 
оборону врага на разных участках фронта. Об этом вчера 
сообщили в Минобороны РФ. 
— Подразделения группировки войск «Центр» продолжа-
ют выполнять боевые задачи специальной военной опе-
рации на краснолиманском направлении. В результате 
грамотных действий военнослужащие мотострелкового 
подразделения ЦВО отбили атаку ВСУ и в ходе маневрен-
ной обороны заняли опорный пункт противника, — отме-
тили в МО РФ. 
Также расчет 152-миллиметровой гаубицы «Гиацинт-Б» 
Новороссийского гвардейского горного соединения ВДВ 
уничтожил бронеавтомобиль украинских радикалов за-
падного производства на запорожском направлении 
в районе Работино.
— В ходе выполнения боевых задач артиллеристы нанес-
ли удары по выявленным разведывательными подразде-
лениями замаскированным огневым позициям артилле-
рии ВСУ, удаленным от линии соприкосновения, а также 
уничтожили бронеавтомобиль западного производства, 
двигавшийся в сторону наших оборонительных позиций, 
добавили в Минобороны России. 
■
Украинский националист 
получил заслуженное наказание
Суд в Донецке приговорил к пожизненному лишению сво-
боды солдата ВСУ Ивана Тарана за расстрел семи жителей 
Мариуполя. Об этом рассказали в пресс-службе прокура-
туры ДНР.
— С учетом позиции государственного обвинителя суд 
приговорил 27-летнего военнослужащего 36-й отдель-
ной бригады морской пехоты вооруженных сил Украины 
Ивана Тарана к пожизненному лишению свободы с отбы-
ванием наказания в исправительной колонии особого ре-
жима, — заявили в пресс-службе. — По данным след-
ствия, преступления были совершены в период с 30 марта 
по 6 апреля 2022 года в районе боевой позиции ВСУ, кото-
рая была оборудована на первом этаже многоквартирного 
дома № 15 по проспекту Никопольскому в Мариуполе. Еще 
одной женщине, раненной автоматным огнем, удалось 
выжить.
■
Продолжаем уничтожать западную технику
Российские военнослужащие уничтожили первый танк 
Leopard 1A5 во время боя на купянском направлении в зо-
не спецоперации. Об этом рассказал заместитель коман-
дующего войсками ЗВО по военно-политической работе 
генерал-лейтенант Владимир Луговой. 
— Командующим группировки войск «Запад» в очеред-
ной раз отмечены успешные эффективные действия воен-
нослужащих 1-й гвардейской танковой армии расчета 
ПТРК, который уничтожил танк Leopard 1A5, — заявил Лу-
говой. — Экипаж танка попытался прорваться к передне-
му краю обороны российских войск, но бесславно сгорел. 
Уничтожившие танк бойцы получили денежный сертифи-
кат на 700 тысяч рублей. Эти выплаты российским воен-
нослужащим служат дополнительными к выплачиваемым 
Минобороны РФ за личное уничтожение или захват воен-
ной техники противника.
Также Владимир Луговой добавил, что проявившие себя
в бою военнослужащие получили государственные награ-
ды: ордена Мужества, знаки отличия ордена Святого Ге-
оргия — Георгиевский крест VI степени, медали «За отва-
гу» и «За храбрость».

Корреспондент газеты «Вечерняя Москва» Александр 
Зосимов продолжает работу в зоне специальной воен-
ной операции. В каждом номере «ВМ» читайте его экс-
клюзивные интервью, репортажи и аналитические ма-
териалы из самого центра событий — Донецкой Народ-
ной Республики.

От нашего 
специального 
корреспондентата

Многодетная семья выжила 
под жестоким натиском врага

В феврале 2022 года старший 
сын Юлии, Денис, приехал 
в родной дом с невестой и вну-
ком, чтобы провести время 
с мамой, братьями и сестра-
ми. Однако последние дни ме-
сяца оказались злополучны-
ми для всего семейства.
— Нацбатовцы «Азова»* нача-
ли активно обстреливать наш 
частный сектор, видимо, что-
бы запугать, — вспоминает 
Юлия Якунина. — Испугав-
шись за жизнь детей, я каждо-
го из них увела в укрытие. Они 
еще не были к этому готовы, 
поэтому не смогли быстро от-
реагировать. Потом они нача-
ли прятаться оперативнее. 
Первое время национали-
сты из «Азова»* запрещали 
мариупольцам выходить из 
дома. Переживая регулярные 
обстрелы, мирные жители 
месяцами не выходили из 

своих укрытий — из подвалов 
домов. 
— Так мы жили примерно три 
месяца, без возможности по-
лучить от кого-то гуманитар-
ную помощь: воду, продукты 
питания, — рассказывает она.
Алина, одна из дочерей Юлии 
Якуниной, не может без слез 
говорить о днях, проведенных 
в укрытии.
— Эти «укропы» стреляли без 
остановки, чтобы нам было 
хорошо их слышно даже 
в укрытии. Казалось, они из-
девались над нами, — говорит 
со слезами на глазах Алина, 
закрывая ладонями уши. — 
Мне так было страшно и обид-
но, что я была готова взять 
«калаш» и расстрелять этих 
нациков. 
Продуктовые запасы, которые 
Юлия Якунина приготовила 
на все семейство, помогли им 
выжить. 
— Несколько морозильных 
камер в доме были забиты мя-
сом, поэтому у нас была 
еда, — говорит Юлия. — А ког-
да все холодильники разморо-
зились, так как пропало элек-
тричество, мы начали делать 
солонину — вяленную в соли 
говяжью грудинку.
Через некоторое время «азов-
цы»* разрешили мирному на-
селению выходить на улицу. 
— Однако это было опасно, 
поэтому дальше двора мы ни-
куда не выходили, — сообща-
ет многодетная мама. 
А вскоре нацбатовцы начали 
угрожать многодетной семье, 

желая забрать себе их част-
ный дом. 
— Пришел к нам один и гово-
рит: «Забирай свой выводок 
и валите отсюда, нам нужен 
ваш дом», — вспоминает 
Юлия Якунина. — Я спокойно 
ответила: «Нет, ребята, нику-
да не поеду». Тогда все обо-
шлось, нас не выгнали. Но од-
нажды меня чуть у ворот соб-
ственного дома не расст ре-
ляли. «Укропы» хотели 
поставить БТР в палисаднике, 
а я выбежала из дома с топо-
ром и начала кричать: «Тут же 

дети, имейте совесть». В итоге 
они его поставили.
Чтобы дополнительно обезо-
пасить семью, Юлия больши-
ми буквами написала на забо-
ре: «Детский дом семейного 
типа». 
— Все знали, что у нас прожи-
вает много детей, наверное, 
поэтому перестали нас тро-
гать, — предполагает Юлия 
Якунина. 
Украинские националисты 
обстреляли «зеленый кори-
дор», который тогда был един-
ственной возможностью для 

спасения. Поэтому семья Яку-
ниных осталась в Мариуполе 
до тех пор, пока его не освобо-
дили русские. 
Сейчас многодетной семье по-
могает мариупольское отделе-
ние штаба уполномоченного 
при президенте РФ по правам 
ребенка Марии Львовой-Бело-
вой. Им привозят гуманитар-
ную помощь, собранную в том 
числе и жителями столицы, 
рассказывает руководитель 
штаба Анна Зеленская.
— Более 12 тысяч учащихся 
и педагогов школы Москвы 

собирали теплую одежду для 
детей Донбасса,  — подели-
лась Анна Зеленская. — Ак-
ция проходила в рамках про-
екта «Школа доброты». Ее 
инициатором стал первый 
заместитель председателя 
Всероссийской обществен-
ной организации ветеранов 
«Боевое Братство» Дмитрий 
Саблин. Этот проект объеди-
няет всех людей и учит до-
бру детей.

25 ноября. Семья Якуниных (слева направо): Татьяна, Марина, Илья (на заднем плане), Матвей, Алина (на заднем плане), мама Юлия, 
Валерия (на заднем плане), Дарья и Светлана у себя дома 
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Жительница Ма-
риуполя Юлия 
Якунина — мама 
11 детей: одного 
родного и деся-
терых прием-
ных. Женщина 
рассказала «ВМ», 
как семья спаса-
лась от украин-
ских национа-
листов. 

* Запрещенная в России террористи-
ческая организация. 



5События и комментарииВечерняя Москва 1 декабря 2023 года № 227 (29593) vm.ru

Любая перепечатка без письменного согласия 
правообладателя запрещена. Иное использование 
статей возможно только со ссылкой на правообладателя. 
Приобретение авторских прав: тел. (499) 557-04-24. 
Рукописи не рецензируются и не возвращаются. 
Редакция не несет ответственности за содержание 
рекламных объявлений, сообщений информационных 
агентств и материалов на коммерческой основе. Мнение 
редакции не всегда совпадает с мнением колумнистов

Выпуск осуществлен при финансовой поддержке Департамента 
средств массовой информации и рекламы города Москвы. 
Цена свободная. 
Газета распространяется в Москве и Московской области

Контроль качества доставки 
Тел. (499) 557-04-00

Отдел подписки
E-mail: podpiska@vm.ru

Адрес редакции и издателя
127015, Москва, Бумажный пр-д, 14, стр. 2
Тел. (499) 557-04-24. Факс (499) 557-04-08
E-mail: edit@vm.ru

Подписной индекс П 7378

Отпечатано
АО «Прайм Принт Москва» 
141700, Московская обл., 
г. Долгопрудный, 
Лихачевский пр-д, 5в

Учредитель и издатель
АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва»

Главный редактор
А. И. Куприянов 
Генеральный директор
Георгий Рудницкий

vm.ru© АО «Редакция газеты «Вечерняя Москва», 2023Редакционная коллегия Александр Шарнауд (1-й заместитель 
главного редактора), Сергей Серков (заместитель главного редактора), 
Алексей Зернаков (заместитель главного редактора, шеф-редактор 
утреннего выпуска), Юлия Тарапата (заместитель главного редактора, 
редактор отдела «Московская власть»), Ксения Ефимкова (шеф-редактор 
еженедельного выпуска), Алена Прокина (шеф-редактор газеты «Москва 
Вечерняя»), Александр Костриков (арт-директор), Ольга Кузьмина 
(обозреватель) 
Дизайн-макет Александр Костриков при участии Cases/Associats 
(Барселона, Испания)
Дежурная бригада номера Георгий Осипов, Наталья Гришина

Рекламная служба 
Тел. (499) 557-04-01 
Е-mail: reklama@vm.ru

Служба продвижения 
Тел. (499) 557-04-24, доб. 187
E-mail: pr@vm.ru

Служба распространения 
Тел. (499) 557-04-07

Tираж 83 500 экз. (с учетом приложения «Пресса в образовании») 
Газета зарегистрирована Федеральной службой по надзору 
в сфере связи, информационных технологий и массовых 
коммуникаций. 
Свидетельство ПИ № ФС77–55713 от 21 октября 2013 года. 
Срок сдачи номера в печать 30.11.2023, 21:00 
Дата выхода в свет: 01.12.2023. № 227 (29593) 12+

Онлайн-сервис 
заменит 
паспорт
Вчера в Министерстве циф-
рового развития, связи 
и массовых коммуникаций 
РФ сообщили о запуске пи-
лотного проекта по исполь-
зованию сервиса «Госуслу-
ги» вместо паспорта. Тести-
рование новой системы пла-
нируется в 2024 году.

Как заявил директор департа-
мента развития технологий 
цифровой идентификации 
Минцифры РФ Дмитрий Дубы-
нин, россиянам станут доступ-
ны обслуживание в банках, 
МФЦ и покупка железнодо-
рожных билетов с использова-
нием QR-кодов в приложении 
«Госуслуги». Новую систему 
планируют вводить плавно, 
чтобы общество и рынок мог-
ли подготовиться. 
В РЖД по этому поводу отме-
тили, что на определенные по-
езда будет возможна посадка 
по QR-коду. Один из крупней-
ших банков России также нач-
нет принимать клиентов по 
данным из приложения.
—Нововведение может по-
мочь усовершенствовать 
и кассы самообслуживания, — 
объясняет ИТ-разработчик 
Сергей Плахов. — Сейчас при 
покупке определенных катего-
рий товаров нужна верифика-
ция — проверка паспорта кас-
сиром. Это может привести 
к утечке личной информации.
При этом Сергей Плахин от-
мечает, что новая технология 
как раз усилит защиту персо-
нальных данных.
— Постороннему человеку бу-
дет доступен только QR-код, 
который покажет ему инфор-
мацию, необходимую для 
определения личности, — до-
бавляет Сергей. — В бумаж-
ной же версии паспорта видно 
все данные гражданина.
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Гроссмейстер 
большой игры

В возрасте 100 лет умер Генри Киссин-
джер, служивший государственным 
секретарем при двух президентах 
США (Ричарде Никсоне и Джеральде 
Форде), человек, который во многом 
определил американскую внешнюю 
политику в последние два десятилетия 
холодной войны. Он оставался актив-
ным буквально до самых последних 
месяцев жизни. Не далее как в июле 

текущего года отправился с неожиданным визитом в го-
сти к руководителю Китая Си Цзиньпину.
Хайнц Альфред Киссинджер — таково было его имя при 
рождении — появился на свет в Германии 27 мая 1923 го-
да. Его семья вытащила «счастливый билет», когда им уда-
лось в 1938 году убежать из нацистского рейха в Америку, 
а так бы стали жертвами холокоста. Под именем Генри 
Киссинджер стал гражданином США в 1943 году, успел по-
воевать в Европе во Второй мировой. После демобилиза-
ции окончил Гарвард, получил докторскую степень и от-
работал там 17 лет. Уже тогда он стал 
консультировать разные правитель-
ственные ведомства, в том числе адми-
нистрацию Линдона Джонсона в пер-
вые годы Вьетнамской войны. Выи-
гравший выборы в 1968 году республи-
канец Никсон сделал Киссинджера 
советником по национальной безопас-
ности. На этом посту он сначала «при-
думал» политику «вьетнамизации» то 
есть перенесения акцента на военные 
действия на южновьетнамских союз-
ников США, а затем стал одним из ар-
хитекторов Парижских мирных согла-
шений в январе 1973-го, которые 
и предопределили формат выхода Аме-
рики из позорной для нее военной авантюры. За это он 
потом получил Нобелевскую премию мира — на пару с се-
веровьетнамским руководителем Ле Дык Тхо (тот отказал-
ся ее получать). С 1973 года Киссинджер стал совмещать 
уже две должности — еще и госсекретаря, получив беспре-
цедентные за все послевоенное время полномочия во 
внешней политике. Во время арабо-израильской войны 
1973 года он выступил с так называемой челночной дипло-
матией, курсируя около месяца между разными мировы-
ми (в основном ближневосточными) столицами, пытаясь 
добиться мира. Также одним из выдающихся внешнеполи-
тических достижений Киссинджера следует считать уста-
новление дипотношений между США и КНР. Этот было 
направлено в первую очередь против СССР и на недопуще-
ние примирения Пекина и Москвы (отношения которых 
были скверными). В копилку его достижений можно впи-
сать и заключение важных договоренностей между США 
и СССР в области контроля над вооружениями, а также 
важный визит уже Джеральда Форда во Владивосток для 
встречи с генсеком Леонидом Брежневым. Касательно во-
енного конфликта на Украине Киссинджер успел выска-
зать несколько противоречивых суждений, в конце кон-
цов поддержав идею вступления Украины в НАТО. В то же 
время он выступал в какой-то мере за признание новых 
территориальных реальностей, за что был внесен Украи-
ной на сайт «Миротворец» — врагов государства.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Столицу накроет настоящая зима: людей ждет 
очень снежное начало декабря 
Москвичей ожидает холод-
ный и снежный декабрь. 
Об этом вчера сообщил науч-
ный руководитель Гидромет-
центра России Роман Виль-
фанд (на фото). 

По его словам, 
в ближайшие дни 
погода будет очень 
разнообразная.
— Вчерашняя тем-
пература была 
близка к средним 
показателям по-
следнего дня осени, — гово-
рит Вильфанд. — А в ноябре 
было всего шесть дней, когда 
температура отличалась на 
несколько градусов от нуля. 
Но с сегодняшнего дня, как от-
метил метеоролог, температу-

ра начнет стремительно по-
нижаться: днем будет 3–5 гра-
дусов ниже нуля. 
— В субботу и в воскресенье 
погода будет действительно 

декабрьская — 
8 и 10 градусов мо-
роза ночью, а днем 
о т р и ц а т е л ь н ы е 
5 и 7 градусов, — 
добавил Виль-
фанд. — Но в суббо-
ту и в первую поло-
вину воскресенья 
будет прогляды-

вать солнышко. Существен-
ных осадков не ожидается. 
Во второй половине воскресе-
нья прогнозируется снег, 
и высота сугробов повысится 
еще на 4–5 сантиметров — 
до 18–25.

— Со вторника ожидается по-
вышенное давление: будут 
прояснения, и в ночь на сре-
ду температура будет от 12 
до 17 градусов ниже нуля, 
а дневная — от 10 до 15, — от-
метил Вильфанд.
Что касается аномалий, то 
метеоролог отметил, что 
в пятницу будет температура 
ниже нормы на два градуса, 
а в выходные — примерно на 
4–5 градусов.
— В понедельник будет отли-
чие на шесть градусов, а начи-
ная со вторника будет анома-
лия в 8–9 градусов. И с сегод-
няшнего дня мы переходим 
в глубокую зиму. Совсем не 
московскую, — добавил он.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Олимпийская чемпионка торжественно 
открыла бесплатный каток 
Вчера на главной площади 
Северного речного вокзала 
состоялось торжественное 
открытие бесплатного катка. 
Первой на лед вышла олим-
пийская чемпионка по фи-
гурному катанию Анна Щер-
бакова. 

До Нового года еще месяц, но 
праздничное настроение на 
катке Северного речного вок-
зала уже радует всех, кто при-
шел на его открытие. Возле 
новогодней елочки Анна Щер-
бакова преобразилась в Снегу-
рочку из сказки. В блестящем 
светло-голубом костюме 
олимпийская чемпионка кру-
жится на льду — как снежинка. 
Дети и взрослые зачарованно 
смотрят на спортсменку.
— Погода немного прохлад-
ная, но надеюсь, что я всех со-
грела своим выступлением,  — 
делится Анна Щербакова. —  
Тут выступаю в первый раз, но 
мне очень понравились зим-
ние пейзажи Северного речно-
го вокзала, моя программа 
очень подходит к настроению 
этого места. 
Затем спортсменка проводит 
мастер-классы для всех жела-
ющих.
— Уровни на моем занятии 
разные, но фигурное ката-
ние  — такой вид спорта, кото-
рому всегда не поздно учить-
ся, — уверена спортсменка. — 
Любители фигурного катания 
смогли попробовать себя по 
другую сторону бортика. Воз-
можно, некоторые убедятся 
в том, что это не так просто. 
А другие — удивятся своим хо-
рошим данным. Как многие 
фигуристы говорят: встал на 
каток — и сразу побежал. 
Анна объясняет, что, если че-
ловек никогда не стоял на 
коньках, это не повод расстра-
иваться и думать, что ничего 
не получится. 

— Мы даже после долгих лет 
тренировок все равно много 
падаем, ошибаемся и постоян-
но чему-то учимся. Поэтому 
нужно не сдаваться, а пробо-
вать снова и снова, — говорит 
Анна Щербакова. 
На мастер-классе у фигурист-
ки собрались опытные и начи-
нающие спортсмены.  
— Когда я узнала, что здесь бу-
дет кататься Анна Щербакова, 
я сразу же решила прийти, мне 
очень нравится смотреть на 
фигурное катание, — расска-
зывает москвичка Елена Ко-
черга. — Я в детстве занима-
лась фигурным катанием. 
И поэтому каждую зиму я обя-
зательно несколько раз прихо-
жу кататься по льду, я уже за-
планировала сюда прийти на 
следующей неделе. 

К слову, этот каток уже второй 
год подряд радует жителей Се-
верного административного 
округа, которые могут прихо-
дить не только каждый день 
бесплатно на лед, но и посе-
щать здесь интересные меро-
приятия. Так, гостей ожидают 
ежедневные яркие концерты 
проекта «Музыка в метро» на 
коньках и мастер-классы по 
фигурному катанию.
— Я рада, что рядом с домом 
открылся каток, потому что 
фигурное катание — мое лю-
бимое увлечение, — говорит 
москвичка Марина Нилова. — 
А кататься на одном льду с Ан-
ной Щербаковой и получать от 
нее советы — просто бесцен-
ный опыт!
МАРИЯ НЫРКОВА
edit@vm.ru 

30 ноября. Олимпийская чемпионка по фигурному катанию Анна Щербакова выступает 
на открытии катка на главной площади Северного речного вокзала

В главном фойе пространства 
представлено множество 
стендов с интересным интер-
активом. Здесь гости узнают 
о волонтерских направлениях 
в сфере здравоохранения. На-
пример, представители до-
бровольческого движения 
рассказывают, почему важно 
стать донором не только ком-
понентов крови, но и костно-
го мозга. Также волонтеры 
демонстрируют экспонаты. 
Например, инструменты, ме-
дицинские рюкзаки и подсум-
ки. Куратор отдела матери-
ально-технического обеспе-
чения Московского отделения 
Российского Красного Креста 
(РКК) Антон Шафарж ловко 
справляется с ярко-оранже-
вой сумочкой и показывает 
содержимое. Сначала он до-
стает тактические ножницы 
непривычной формы. 
— Это атравматичные ножни-
цы, которые нужны для рабо-
ты парамедикам, они исполь-
зуются для срезания одежды 
и повязок с пострадавшего, — 
объясняет Антон Шафарж. — 
Также в сумке есть гибкая спа-
сательная шина, множество 
бинтов, перчатки, игла для 
снятия напряженного пнев-
моторакса — ею выравнива-
ют давление в легких. 
Он добавил, что в такой су-
мочке есть все для парамеди-
ков, волонтеров РКК, которые 
работают в зонах бедствий. 

— К нам может обратиться да-
же человек, который не состо-
ит в РКК, и мы на заказ уком-
плектуем такую аптечку, — 
рассказал Антон. — Но необ-
ходимо точно знать, как 
пользоваться ее содержимым. 
Иначе такой набор будет абсо-
лютно бесполезен.
Московское региональное от-
деление РКК подготовило для 
участников мультимедийные 
панели, на которых показаны 
основные направления во-
лонтерской деятельности дви-
жения. 
— Реагирование на ЧС и сбор 
гуманитарной помощи, а так-
же медико-социальные про-

граммы по борьбе с ВИЧ и ту-
беркулезом, — рассказал гла-
ва Московского городского 
отделения РКК Забил Алекпе-
ров. — А на ростовых манеке-
нах можно увидеть образцы 
полевого снаряжения наших 
волонтеров. 
Помимо этого, гостям выстав-
ки представили обмундирова-
ние группы реагировании на 
бедствия РКК аварийно-спа-
сательного формирования. 
Здесь и личные, и групповые 
аптечки, а также набор анали-
тического оборудования, не-
обходимый при выезде на ЧС. 
Такой аппаратурой можно из-
мерить температуру, радиа-

цию, направление ветра и так 
далее. 
А чтобы помочь человеку, 
нужно знать строение тела — 
именно с этих основ начина-
ется любая помощь. Поэтому 
студент третьего курса Сече-
новского университета Сый-
мык Тойчиев наглядно пока-
зывает на манекене, где рас-
полагаются органы.
— Здесь представлена анато-
мическая модель тела челове-
ка. Все желающие могут по-
пробовать расположить орга-
ны на макете, проверить свои 
знания, — рассказал Тойчиев.
По его словам, такой же мане-
кен используется на вводных 

занятиях для российских сту-
денческих отрядов.
— И вот на таком же манекене 
мы показываем полное строе-
ние самих внутренних ор-
ганов, — отметил Сыймык 
Тойчиев.
Помимо этого, на площадке 
форума каждый участник 
сможет передать в бокс «Ко-
робка храбрости» необходи-
мые вещи: книги и канцтова-
ры для детей, которые нахо-
дятся на длительном лечении 
в больнице. А также передать  
медикаменты для бездомных 
животных.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Волонтеры-медики знают, 
как оказать помощь 
Вчера стартовал 
первый Москов-
ский форум во-
лонтеров в сфе-
ре охраны здоро-
вья. Участники 
узнали об оказа-
нии первой по-
мощи и настав-
ничестве.

доброе дело

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР
На одной площадке собра-
лись студенческое сообще-
ство и профессиональные ме-
дики, а также представители 
НКО. Сегодня 300 человек об-
суждают важные вопросы 
по развитию волонтерской де-
ятельности, а также около 
100 человек принимают уча-
стие в донорских акциях. Все-
го в Москве свыше 1,2 мил-
лиона человек, кто принима-
ет участие в волонтерских 
проектах. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Площадь катка Северного 
речного вокзала состав-
ляет 570 квадратных ме-
тров. За сутки посетить 
его могут около 600 чело-
век. Посещение катка 
бесплатно для всех жела-
ющих, но нужно предва-
рительно зарегистриро-
ваться. Для посетителей 
предусмотрены теплая 
раздевалка и прокат 
коньков. Всю зиму на кат-
ке будут проходить трени-
ровки в рамках проекта 
«Мой спортивный район».
А также фестивали и твор-
ческие мастер-классы.

справка

30 ноября. Куратор отдела материально-технического обеспечения Московского отделения Российского Красного Креста Антон Шафарж показал участникам форума 
оборудование, которое используют волонтеры движения в зонах бедствий. В кейсе есть приборы, которые измеряют радиацию, температуру, направление ветра  

30 ноября. Генеральный директор киноконцерна «Мосфильм», режиссер Карен Шахназаров (слева)
общается с поклонниками и раздает автографы во время презентации своей книги «Мы — 
русские». Мероприятие прошло в рамках Международной ярмарки интеллектуальной литературы 
Non/fiction в Гостином Дворе. Жители и гости столицы могут посетить ее до 3 декабря. В ходе 
ярмарки пройдут презентации книг, мастер-классы, лекции и многое другое.
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Сегодня, несмотря на непростые условия, Ака-
демия медико-технических наук занимается 
и международными проектами: они представ-
лены в странах Юго-Восточного региона, актив-
но развивается сотрудничество АМТН и со стра-
нами Ближнего Востока и Центральной Азии. 
В преддверии конференции мы поговорили 
с председателем правления ЕАМЭТ, президен-
том АМТН ЕАМЭТ, доктором медицинских на-
ук, профессором Андреем Жиляевым (на фото). 
Андрей Геннадьевич, есть мнение, что в совре-
менной науке о здоровье в России не появляется 
никаких новых технологий. Что думаете по этому 
поводу вы? 
Хочется напомнить, что отечественной медици-
ной накоплен огромный багаж знаний, техноло-
гий здравоохранения, медицины, психологии 
и экологии. И этот запас, оставленный нам оте-
чественными, советскими и российскими уче-
ными, далеко не исчерпан. Разработаны прибо-
ры и аппараты, фармацевтические средства, 
созданы технологии их применения, позволяю-
щие по праву гордиться результатами развитии 
российской науки в области охраны здоровья. 
Говорю об этом потому, что имел возможность 
сравнивать системы здравоохранения в различ-
ных странах, в том числе в тех, которые считают-
ся ориентирами в этой области. Могу ответ-
ственно заявить: в значительной части научно-
технических разработок мы как минимум не от-
стаем в приоритетных направлениях. Кстати, 
Куба, сохранившая советскую систему организа-
ции здравоохранения, остается примером для 
ряда стран Центральной и Латинской Америки, 
а по нескольким направлениям и для стран Се-
верной Америки. Во многом на базе наших, оте-
чественных разработок эффективно развивают-
ся подходы к охране здоровья в странах Средней 
и Центральной Азии, большой интерес к нашим 
исследованиям проявляют Китай, Вьетнам и Ин-
донезия. Кстати, несколько слов о развитии ме-
дицинских технологий у одного из признанных 
лидеров — в Китайской Народной Республике. 
Имея свою многовековую историю развития ме-
дицины, в 1990-х годах там сделали попытку 
полностью перейти на европейскую модель раз-
вития, отодвинув собственный опыт как уста-
ревший. Но в результате столкнулись со многи-
ми проблемами, и сейчас в их технологиях на-
ряду с традиционными подходами представлены 
современные высокотехнологичные средства 
и методики лечения. Анализируя же отечествен-
ный опыт относительно недавнего периода, не-
вольно вспоминаешь слова «Интернационала»: 
«Весь мир насилья мы разрушим до основанья, 
а затем мы наш, мы новый мир построим…» 
Вы о том, что не надо ничего разрушать «до осно-
ванья»? Не надо. И ваши слова внушают опти-
мизм — у нас не все так плохо... 
К сожалению, слабым местом нашей медицины 
остается неумение себя пиарить, или «продви-
гать». Вспоминается история: работая в Америке 
в 1998 году, я постоянно слышал тезис, что США 
будут «впереди планеты всей», поскольку там 
изобрели препарат «Эдвил». Отечественные кол-
леги, когда я привез этот чудо-препарат для ана-
лиза, посмеялись: «Это давно известный нам 
ибупрофен». Подобная метаморфоза произошла 
с препаратом, известным в отечественной меди-
цине под названием «метронидозол», или «три-
хопол». Очевидный интерес к нему возник в зна-
чительной степени благодаря нашим эмигран-
там, и под названием «метрогил» он стал позици-
онироваться как одно из самых эффективных 
средств лечения! Сейчас, насколько мы можем 
судить, развитие у нас медицинской мысли, во-
площенной в конкретных подходах к лечению 
и предупреждению сложных заболеваний, как 
минимум соответствует современным требова-
ниям, а в ряде случаев представляет собой инно-
вационные направления. Просто надо понимать, 
что еще недавно условия работы наших ученых, 
технологов и врачей были построены на невы-
годных для отечественной науки принципах, за-
трудняющих создание новых отечественных раз-
работок. Так что одна из наиболее острых про-
блем в развитии современного отечественного 
здравоохранения — недостаток квалифициро-
ванного менеджмента и возникшая девальвация 
опыта экспертных медицинских сообществ. 
Что может подтвердить остроту этой проблемы? 
Вспомним недавнюю эпидемию ковида. Не бу-
ду уходить вглубь этой проблемы, хочу лишь на-
помнить, какова была растерянность в деле 
организации системного противодействия 
этой новой угрозе. Именно в этих условиях 
остро ощущался дефицит специалистов — ин-
фекционистов, да и не только их. Напомню, что 
ориентиром развития медицины в доковидный 
период было однозначно развитие медицины 
страховой. При этом инфекционисты, фтизиа-
тры, психиатры (и это далеко не все) не могут 
быть вписаны в условия, диктуемые рамками 
страхования! Но ведь и армия не может быть 
коммерчески выгодна в мирное время… Но 
тактика «эффективных менеджеров», к сожале-
нию, во многом игнорировала накопленный 
поколениями опыт борьбы с инфекциями. 
И потребовалось много времени и усилий для 
преодоления этого. Думаю, этот опыт нуждает-
ся в осмыслении и разработке новых, более со-
вершенных подходов к эффективным техноло-
гиям преодоления подобных ситуаций. 

15 декабря в Москве пройдет XXXI Международная конференция Академии медико-технических наук (АМТН) Евразийской ассоциации медицинских 
и экологических технологий (ЕАМЭТ). Специалисты обсудят все новейшие достижения техники и самые современные, инновационные разработки, облегчающие 

диагностику и лечение пациентов. Во время работы конференции все желающие смогут ознакомиться с представленными наглядно инновациями. 

12 июля, Москва. Центр мозга и нейротехнологий. Врач ЛФК Алексей Старицын (слева) и пациент Геннадий Потапов 

Профессор Андрей Жиляев уверен: Мы опережаем других, но не умеем себя «продвигать» 

Технологии здоровья 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
Обозреватель и колумнист 

Академия медико-технических наук объе-
диняет более 3000 медиков, физиков, хими-
ков, фармацевтов. Имеет 16 функциональ-
ных (тематических) отделений и 36 регио-
нальных отделений и филиалов, охватываю-
щих основные направления в области 
научных медико-технических проблем 
и производственно-коммерческой сферы 
медицины. Академия была основана 
в 1993 году известным ученым, профессором 
Борисом Ивановичем Леоновым и его сорат-
никами. АМТН стала преемницей Всесоюз-
ного медико-технического общества, соз-
данного в 1968 году, и осуществляет свою 
деятельность на стыке медицины и техники.

справка

Андрей Геннадьевич Жиляев окончил ле-
чебный факультет Казанского медицин-
ского института. Много лет стажировался 
и работал в качестве медицинского психо-
лога и психотерапевта в лечебных учреж-
дениях РФ, а также проходил многоплано-
вую стажировку в Китае, Вьетнаме, 
 Израиле, США, Иране и ряде стран Евро-
пы. Заведовал лабораторией медико-со-
циальных и психологических проблем 
здоровья НИИ общественного здоровья 
и управления здравоохранения 1-го МГМУ 
имени И. М. Сеченова и кафедрой нейро- 
и патопсихологии Института психологии 
им. Л. С. Выготского РГГУ. Автор более 
170 научных работ, 17 методических посо-
бий и руководств. В 2020 году избран пре-
зидентом Академии медико-технических 
наук, доктор медицинских наук, профессор 
кафедры госпитальной терапии 
им. Г. И. Сторожакова лечфака РНИМУ 
им. Н. И. Пирогова. Заслуженный врач РФ. 

ДОСЬЕ

 * Эффектом Кирлиана называют явление свечения 
на поверхности тел (живой и неживой природы), поме-
щенных в переменное электрическое поле высокой 
частоты. Это свечение регистрируется с помощью фо-
тографической пластинки. 

 ** Ксенонотерапия — метод лечения психических рас-
стройств путем ингаляций ксенонокислородной сме-
си. Продолжительность одного сеанса составляет не-
сколько минут, курс лечения обычно включает в себя 
5–10 сеансов. По мнению поклонников этого лечения, 
ксенон оказывает обезболивающее, антидепрессив-
ное, антистрессорное и ноотропное действие, способ-
ствует снижению уровня тревоги.

 *** Концепция «отрицательных калорий» предполагает, 
что на переваривание и усвоение продуктов с очень 
низкой калорийностью мы тратим энергии больше, 
чем ее содержится в самих продуктах. 

человеку важно поддерживать кислотно-ще-
лочное равновесие тканей. Уже не надо никому 
доказывать, что при любом заболевании закис-
ляются все биологические просветы, происхо-
дит так называемый метаболический ацидоз, 
уровень pH меняется, тогда как большинство 
препаратов производятся на нейтральном его 
показателе. В свое время академик Неумыва-
кин выдвинул теорию о том, что в закисленной 
среде часть эффекта от приема лекарств теряет-
ся. К сожалению, доказательства этого были 
получены только после его смерти. 
Как люди могут узнавать о ваших достижениях? 
Это камень преткновения: увы, механизма рас-
пространения информации нет. Мы читаем 
лекции, ездим на симпозиумы, с удовольстви-
ем предоставляем нашу площадку и экспертное 
пространство тем, кто хочет рассказать о своем 
изобретении, но трудности с информировани-
ем есть. Поэтому, кстати, мы и будем пускать 
всех посмотреть на наши разработки, когда бу-
дет проходить конференция. 
Но мы очень консервативны... С внедрением про-
рывных технологий проблем нет? 
Порой мешают анекдотичные ситуации. Вот, 
появляется новая технология. Для ее развития 
нужно финансирование, и на него уже соглас-
ны фонды. Но по закону, прежде чем обратить-
ся к ним, нужно получить мнение об этой раз-
работке зарубежных экспертных организаций. 
Но это же... «слив» информации!
Увы, да. И разве в такой ситуации эксперты да-
дут положительный отзыв? Подобных глупо-
стей и препон можно назвать немало. 
Какие направления работы кажутся особенно 
важными лично вам? 
Производственная медицина, или медицина 
поддержания трудового потенциала. Населе-
ние стареет, заболеваний меньше не становит-
ся, поддержка профессиональной надежности 
и профессионального долголетия важны. 
Добропорядочный работодатель должен прово-
дить нечто вроде диспансеризации коллектива? 
Не совсем так. Но он должен понимать, что не-
обходимо поддерживать работоспособность 
людей и что это проще, чем лечить их потом. 
Очень важен мониторинг профессиональной 
надежности. Мы проводили его, например, 
с Московским метрополитеном, и это давало 
прекрасные результаты: общая заболеваемость 
машинистов уменьшилась кратно. Такой мони-
торинг внедрен и в ряде силовых ведомств. 
Второй, не менее острый момент — школа. 
У нас есть проект под названием «Центр школь-
ной адаптации». Мы умеем минимизировать 
для школьников риски и физических заболева-
ний, и психологических перегрузок, научились 
проводить профилактику деструктивных явле-
ний, то есть выявлять заранее тех, кто может 
впоследствии стать проблемой. 
А стрессы и выгорание, бичи нашего времени? 
К стрессозависимым расстройствам нужен 
мультидисциплинарный подход, которого се-
годня у нас, увы, нет. Тут добиться позитивных 
результатов можно лишь усилиями консилиу-
ма минимум из трех врачей. От стресса ниточ-
ки тянутся и к иммунным проблемам, и к ауто-
иммунным и онкологическим заболеваниям, 
и к сердечно-сосудистым расстройствам. Пси-
хиатрам в одиночку такой клубок не распутать. 
Сейчас же острой темой станет посттравмати-
ческий синдром. Всем, кто был вовлечен в ор-
биту последних известных событий, и их близ-
ким скоро нужна будет именно разноплановая 
и сочетанная помощь. И мы готовимся к этому. 

как минимум не лучшие новации или те новше-
ства, что находятся на некоем искусственно по-
догреваемом интересе. Буквально на днях я, на-
конец, увидел по телевидению передачу о про-
блемах ксенонотерапии**. Ее, мягко говоря, не 
очень приветствовали в медицинских заведе-
ниях, но она стала модной. В салонах ее ставят 
на один уровень с массажем, а она вызывает ги-
поксию мозга. В отдельных случаях ксенон мо-
жет оказать некое позитивное воздействие, но 
стоит ли игра свеч — при таких-то рисках? 
Мы дошли до моды на болезни и лечение?
Не без этого. И колеблемся вместе с генераль-
ной линией непонятно кого — партии-то нет… 
Так, еще недавно говорили, что холестерин — 
это беда. Но ведь это вещество, которое идет на 
восстановление мембран клеток, а его повыше-
ние вызывает любой патологический процесс 
в организме. Не холестерин что-то там вызыва-
ет, а патологический процесс, понимаете? Го-
ворили, что сало есть вредно. Сейчас выясняет-
ся, что это диетический продукт, возникло по-
нятие об отрицательной калорийности***, 
и оказалось, что без жиров организму тоже пло-
хо. Когда я учился в институте, по теории одно-
го академика причиной гипертонии считали 
дефект клеточных мембран. На эту тему защи-
щались диссертации. Но прошли годы, прежде 
чем мы поняли, что уважаемый академик был 
патологоанатомом и делал выводы, изучая тела 
умерших от гипертонии. И дефект клеточных 
мембран был следствием гипертонии, а не ее 
причиной. А сколько в Европе было съедено 
шпината! Ведь объявили, что в нем в 100 раз 
больше железа, чем в любом другом овоще. 
А потом выяснилось, что в расчеты вкралась ма-
тематическая ошибка. Во все времена возмож-
ны заблуждения, и их трудно развенчивать. 
А экологическими проблемами занимаетесь? 
Например, нас пугают состоянием воды... 
Очищением воды мы занимаемся, и давно. Но 
вообще вода — это очень разное по своим свой-
ствам вещество, которое в ряде случаев может 
использоваться для лечения конкретных забо-
леваний, причем это лечение зачастую может 
составлять конкуренцию высокоспецифичным 
препаратам. В нашей академии по воде работа-
ют восемь разных направлений. Наша зада-
ча — повысить потребление «позитивной» во-
ды, то есть воды полезной и биологически ак-
тивной. У нас уже есть линейка водных раство-
ров, созданная одним из предприятий, 
входящих в нашу академию. Важность подоб-
ных разработок в том, что их можно использо-
вать для повышения эффективности других 
комплексов лечения, формируя механизмы, 
снижающие возможность заболеть. К тому же 

Каковы же перспективы, по вашему мнению? 
Основные направления, как я считаю — это 
формирование и развитие профессиональных 
сообществ специалистов при условии их меж-
дисциплинарного взаимодействия и взаимоо-
богащения имеющимся опытом, а также фор-
мирование новых направлений, повышающих 
эффективность решения наиболее актуальных 
задач медицины и здравоохранения. Приме-
ром подобной экспертной площадки служит 
и наша академия. В нашей деятельности мы ру-
ководствуемся принципом рационального ис-
пользования имеющегося опыта с вновь откры-
вающимися перспективными направлениями 
научного поиска и практической разработки 
новых подходов, повышающих эффективность 
профилактики, лечения и реабилитации паци-
ентов. Так, в систему аффилированных с нашей 
академией предприятий и организаций вписа-
на сеть клиник и научных коллективов, кото-
рые разрабатывают принципиально новые 
средства лечения, например, аутоиммунных 
и онкологических заболеваний, в том числе 
включающих работу с геномом человека. 
Сегодня в мире, наряду с производством новых 
лекарств, растет интерес к использованию но-
вых физических принципов в диагностике и те-
рапии. Так, в частности, физиотерапия, еще не-
давно с пренебрежением отвергаемая сторон-
никами доказательной медицины, сейчас пере-
живает заслуженный ренессанс. В отношении 
же диагностических средств «дрейф» взглядов 
можно проследить, вспомнив сериал «Секрет-
ные материалы», в котором один из главных ге-
роев говорит другому: «Наверное, когда-ни-
будь, в XXI веке, люди смогут использовать эф-
фект Кирлиана...»* Но в то время существовало 

несколько отечественных диагностических 
приборов, построенных на этом принципе. По-
вторю — нас не научили искусству самопрезен-
тации, что так поощряется сейчас. В нас нет то-
го, что позволяло бы нам мерить успех по зару-
бежным лекалам, где научились лихо подме-
нять важный признак доказательности 
банальным начетничеством. Я не умаляю до-
стоинств коллег, но позволю себе слегка съяз-
вить. Когда оказалось, что шариковая ручка не 
пишет в космосе, американцы лет десять реша-
ли проблему: делали разработки, ставили экс-
перименты… Наши решили все за десять минут. 
Знаете, как? Дали космонавтам карандаш… 
Красиво... Андрей Геннадьевич, расскажите, ка-
кие направления в приоритете у возглавляемой 
вами Академии медико-технических наук? 
Одним из самых важных направлений мы счи-
таем развитие образовательных технологий. 
Эффективность наших разработок проверена. 

Это, в частности, профилактика и предотвра-
щение стрессозависимых  расстройств. Важное 
направление — экопрофилактика, поиск но-
вых физиотерапевтических подходов, разра-
ботка новых лекарственных средств. 
А что может дать внедрение новой образователь-
ной технологии? 
Например, в предковидный год мы осмотрели 
больше 1000 детей с тяжелыми проблемами 
развития, в том числе с расстройствами аути-
стического спектра. Но существуют механиз-
мы, которые могут существенным образом по-
высить качество жизни более половины таких 
детей! Даже если и не вылечить их, то превра-
тить в абсолютно компенсированных. После 
внедрения этих технологий дети демонстриро-
вали прорывные результаты в учебе, начинали 
иначе себя вести. А иногда диагноз, звучащий 
для родителей как фатальный, попросту оказы-
вался неверным. 
Простите, отступление: разве это не свидетель-
ство того, что у нас проблемы с диагностикой? 
Увы, такая проблема есть, потому что мы раз-
рушили то, чем справедливо гордились, а гор-
дились мы клиническим мышлением, которое 
в угоду времени заменили на некие «ситуаци-
онные композиции». Пример: констатируется 
высокое давление. Что надо сделать? Снижать 
его. Верно, но есть ехидный нюанс: надо по-
нять, почему оно пошло вверх. А это часто слу-
чается из-за нарушения кровообращения моз-
га, когда где-то, иными словами, застрял малю-
сенький тромбик. И если на этом фоне снижать 
адаптационное напряжение организма, выра-
зившееся в повышении давления, мы можем 
ухудшить состояние человека. 
Российская и советская медицинские школы 
были сильны коллективным разумом, в том 
числе и в среде специалистов. Сейчас, к сожале-
нию, рулят сегрегация и сепаратизм, и даже 
в рамках одной школы дискуссии сводятся 
к склокам. Мы начинаем мериться авторите-
том и некими достижениями личности, и не 
только в медицине, а повсеместно, что дефор-
мирует саму структуру поиска верного реше-
ния. В ажиотаже нетрудно проскочить и мимо 
давно найденных и апробированных решений. 
Поняла. Вернемся к разработкам. 
Давайте вспомним, сколько копий ломалось от-
носительно прививки от ковида. Но ведь при-
вивки и вакцины существовали для микроорга-
низмов с малой изменчивостью. Если мы при-
знаем, что вирус крайне изменчив, то понима-
ем: он завтра изменится, и надо будет готовить 
новую вакцину. При этом как-то упускается, 
что прививки надо «сажать» на хороший, креп-
кий иммунитет. А он строится на витаминных 
минеральных веществах, режиме дня и массе 
других факторов. Года два назад Ассоциация за-
служенных врачей и наставников издала очень 
неплохую методичку по формированию имму-
нитета. В некотором смысле это беспрецедент-
ное издание. Кстати, Всемирная организация 
здравоохранения (ВОЗ) в свое время озвучила 
цифры: реабилитация и профилактика «отве-
чают» примерно за 60 процентов здоровья на-
селения, а непосредственно медицина — лишь 
за 20. Но понять, что то же выстраивание имму-
нитета — часть общей задачи, многие уже не 
способны, поскольку нам во всех областях жиз-
ни навязывается клиповое мышление. Медици-
на же через призму такого мышления демон-
стрирует полную неэффективность. 
Общее падение уровня образования тоже, оче-
видно, имеет свои следствия… 
Именно поэтому очень часто нормальные про-
двинутые технологии прорваться вперед не 
успевают, а поскольку свято место пусто не бы-
вает, их место занимают либо пустышки, либо 

Внедрению наших 
разработок 
часто мешают 
консерватизм 
и несовершенство 
правил и законов 
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Первое, с чем ассоциируется Республика Ал-
тай, — это горы. Они там есть. Но не стоит ду-
мать, что колорит региона ограничивается 
только ими. 
Здесь, по соседству с Казахстаном, Китаем 
и Монголией, были найдены следы древних лю-
дей. В регионе уживаются противоречия, каса-
ющиеся религии, культуры, природы, населе-
ния и не только.
Если вы впервые едете на Алтай, то определить-
ся с местами для поездки поможет герб респу-
блики. На сине-голубом круге с узким золотым 
обрамлением изображены элементы, символи-
зирующие Белуху, две главные реки региона 
Бию и Катунь, а также Телецкое озеро. 

Что было «до»

Одно из главных доказательств проживания 
здесь древних людей — Денисова пещера.
— Здесь нашли много культурных слоев (слой 
земли, определяющий временной период жизни 
людей на территории. — «ВМ») начиная от ка-
менного века, — рассказывает учитель истории 
Горного Алтая Алена Асканакова. — Поэтому 
раскопки ведутся до сих пор.
По ее словам, в пещере также нашли останки 
уже несуществующих животных и предметы 
быта древних охотников. 
— Там есть каменные лежанки, которыми поль-
зовались первобытные люди, — добавляет Але-
на. — Это все безумно завораживает. Стоит 
только представить, что когда-то они принад-
лежали нашим предкам. 
Чтобы прикоснуться к истории, необязательно 
быть археологом. В Денисову пещеру гиды водят 
экскурсии, поэтому каждый может немного оку-
нуться в первобытное время. А если захочется 
познакомиться с историей региона еще ближе, 
то можно и нужно идти в Национальный музей 
Республики Алтай. Там расскажут не только 
о глубокой древности, но и о скифах, гуннах, осо-
бенностях местной культуры и многом другом.

Не покоришь, не покорившись сам

Самая высокая гора Алтая — Белуха. С ледни-
ков, образовавшихся на ее вершине, берет на-
чало одна из главных рек Республики — Катунь. 
Белуху вполне можно назвать гордой, непоко-
римой, ведь подняться на нее удается не каждо-
му. Местные верят, что эта гора сама решает, 
кто станет ее гостем.
— Меня она пока не пустила к себе. Я говорю 
именно так, потому что побывать даже у подно-
жия Белухи у меня никак не получается. Внезап-
но появляются какие-то неотложные дела, — го-
ворит организатор туров по Горному Алтаю Ан-
на Боятова. — Мне кажется, поездка сюда акту-
альна в основном для тех, кто хочет поклониться 
хозяину гор, для верующих людей.
Среди местных Белуху называют Уч-Сумер — 
переводится как «Трехглавая священная го-
ра» — и Кадын-Бажи — «кадын» с алтайского — 
хозяйка, главная; «бажи» — голова. 
Из-за строптивости эту гору часто мистифици-
руют. Когда-то художник и философ Николай 
Рерих искал здесь страну Шамбалу — Священ-
ную Землю, или Обитель Мудрости. Но пути 
привели его к Гималаям...
Несмотря на то что в горах Алтая Шамбалу так 
и не нашли, местные верят, что Белуха — осо-
бенное место, место силы.

Куда ездят сегодня

Считается, что самый сезон для поездки на Ал-
тай — лето. Но своя прелесть там есть всегда. 
Особенно в холодное время года. 
— Зимой наплыв туристов намного меньше. 
Обычно в этот сезон люди едут на горнолыж-
ные курорты в Манжерок и на Телецкое озе-
ро, — говорит Анна Боятова.
Но даже в сильные холода здесь бывает тяжело 
забронировать жилье. А вот в менее популяр-
ном и более бюджетном горнолыжном курорте, 
который находится на Семинском перевале, 
с этим чуть проще. Когда-то там тренировались 
спортсмены, остальным был вход воспрещен. 
Но сегодня отдохнуть на Семинском может лю-
бой желающий. 
Весной и летом туристические маршруты схо-
жи. Погода хорошая, а потому проехать мож-
но в большее количество мест, чем зимой или 
осенью. 

— Чаще всего туристы интересуются Улаган-
ским направлением (восточная часть Респу-
блики Алтай. — «ВМ»), — объясняет Анна Боя-
това. — Основная часть путешествия проходит 
по Чуйскому тракту (главная автомагистраль 
региона. — «ВМ»).
Дорога в сторону Улагана охватывает одни из 
самых популярных мест — Манжерок и Чемал.
— Еще люди часто приезжают посмотреть на 
Алтайский Марс (урочище Кызыл-Чин. — «ВМ») 
и Гейзеровое озеро, — добавляет Анна. 

«ВМ» продолжает рубрику «Внутренний туризм». Сегодня мы расскажем о Республике Алтай — регионе, обладающем мистической энергией, древней историей 
и неописуемой красотой. Величественные горы, бирюзовые реки, горловое пение и принцесса Укока — лишь крупица из того, что можно здесь увидеть. 

Здесь каждый найдет развлечение по душе, будь то спокойный или экстремальный отдых.

21 февраля 2018 года. Местный житель совершает обряд во время праздника Чага-Байрам — алтайского Нового года Долина Кызыл-Чин. Большое содержание ртути придает горной породе красноватый оттенок

Памятник природы «каменные грибы» в урочище 
Аккурум в Республике Алтай

Алтай славится своими природными красотами, однако за ними кроется нечто большее

Угостим духов огня

ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
Корреспондент

Река Катунь 
отличается 
бурным 
течением: 
местные 
ее побаиваются

Ждем гостей круглый год
Республика Алтай 
имеет уникальное гео-
политическое поло-
жение, общие грани-
цы с Китаем, Казахста-
ном и Монголией, где 
развитие туризма идет 
высокими темпами. 
Рекреационные воз-
можности Алтая были 

оценены уже давно. История освоения 
и развития нашего региона как туристиче-
ского насчитывает не один десяток лет. 
Первое же путешествие на Алтай было ор-
ганизовано Западно-Сибирским крайи-
сполкомом для восьми человек из Ново-
сибирска и Ленинграда по Телецкому озе-
ру. С тех пор в наш регион приезжают бо-
лее двух миллионов гостей ежегодно. 
По ведомственным данным, в прошлом го-
ду нас посетили порядка 2,5 миллиона ту-

ристов, что на 14 про-
центов больше, чем 
в 2021 году.
Вместе с тем растет 
и пассажиропоток 
в местный аэропорт. 
За последние пять лет 
он вырос в шесть раз. 
Регулярные рейсы 
осуществляют девять 
авиакомпаний из раз-
ных городов России. 
В ближайшие годы 
планируется развитие 
международного 
авиа сообщения. 

Туристический сектор сохраняет значи-
тельный потенциал для ускорения темпов 
роста и усиления роли в развитии эконо-
мики региона. В 2023 году организации 
получили поддержку на создание условий 
для круглогодичного приема туристов, 
приобретение систем оснежения, турист-
ского оборудования. Также планы по раз-
витию горнолыжных курортов в регионе 
включают в себя работу по продвижению 
зимнего туризма.

мнение

ЭРЧИМ 
САРБАШЕВ
МИНИСТР 
ТУРИЗМА 
РЕСПУБЛИКИ 
АЛТАЙ

Перелет из Москвы в аэропорт Горно-Ал-
тайска в конце года стоит от 13000 руб-
лей. Цены на зимние туры по республике 
на три-четыре дня в праздники начинают-
ся от 45000 рублей. Если поездка в нача-
ле декабря, то минимальная стоимость — 
от 23000.За аренду коттеджапридется 
заплатить 18 000 рублей в сутки. Цена го-
стиничного номера в центре Горно-Алтай-
ска в новогодние праздники — от 4800
рублей за ночь, в пятизвездочном отеле
в конце декабря — 30 000.

(цены указаны на момент написания материала)

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

Однажды был повержен священный ве-
ликан Алтай. Тело его стало горами, 
а Дух — Божеством. И разрешил Дух Хан 
Алтай жить людям на его теле. Но постиг-
ла алтайский народ беда. Силы Зла укра-
ли всю воду из озер, рек и даже снег 
с горных вершин. Переживал Хан Алтай 
за свой народ, беспокоилась его зелено-
глазая дочь Катунь, опечалился и ее го-
лубоглазый жених Бий. Не смогла Катунь 
вытерпеть беды народной и отправилась 
к Духу Тьмы Дельбегеню молить вернуть 
воду людям. Он же сказал: сколько жертв 
принесут ему на любой из гор, столько 
воды он даст. Выбежала Катунь на вер-
шину и кинулась вниз с обрыва. Коснув-
шись земли, обернулась зеленой рекой. 
Узнал об этом жених ее Бий и не смог вы-
терпеть горя. Кинулся с горы, обернулся 
рекою и помчался вслед за возлюблен-
ной. В месте, где встретились Бий и Ка-
тунь, образовалась великая сибирская 
река — Обь. 

ЛЕГЕНДА
Но главная «изюминка» весеннего туризма 
в республике — цветение маральника. Это ку-
старник, который также называют «местной 
сакурой» из-за фиолетово-розовых бутонов. 
Цветет маральник в начале мая. В это время ал-
тайские горы приобретают фиолетовый окрас. 
По-настоящему мистическое и очень красивое 
зрелище.
Осенью же глаз радуют не растения, а горная 
река Катунь — левый приток Оби. Она привле-
кает много внимания в это время года за счет 
своего бирюзового цвета.

Экстремальные развлечения

Кроме того что Катунь покоряет людей малахи-
товым окрасом, она обладает еще бурным тече-
нием. Это быстрая и опасная река, которая ста-
ла тренировочным полигоном для многих раф-
тингистов и экстремальным аттракционом для 
обычного туриста. 
А вот местные жители чаще всего к таким раз-
влечениям относятся немного настороженно.
— Я своим клиентам не рекомендую сплавы 
и не включаю их в программу. Наоборот, объ-
ясняю, что с Катунью шутки плохи, — говорит 
организатор туров по Алтаю Анна Боятова.
Все же важно понимать, что это горная река 
и вода в ней ледяная. От холода может свести 
мышцы, и человек перестает контролировать 
свое тело, а сильные волны усугубляют ситуа-
цию. Поэтому даже местные немного побаива-
ются Катуни. И неподготовленным туристам 
выбирать такое развлечение стоит с умом.

Суслик — спаситель республики

Перед путешествием каждый турист изучает до-
стопримечательности региона. В случае с Респу-
бликой Алтай вы найдете информацию о при-
родных красотах, музеях, курортах и как до них 
добраться. Но из всего обилия знаковых мест 
редко уделяется внимание скульптуре «Мальчик 
с сусликом». Это небольшой памятник в Кара-
кольской долине Онгудайского района.
— Скульптуру установили не так давно — 
в 2017 году, на деньги, собранные местными 
жителями, — рассказывает алтайский этно-
граф Василий Ойношев. — Памятник посвящен 
Великой Отечественной войне. 

Да, до республики бои не дошли. Но дошел го-
лод. В военные и послевоенные годы алтайцам 
пришлось очень тяжело — они боролись за 
жизнь. От холода и голода спасли суслики. Охо-
титься на них ходили в основном дети, потому 
что все мужчины отправились на фронт, а мате-
ри и старики работали на фермах.
Подробно эту историю описала в своей книге 
«Аячи — улыбка Бога» Нина Унукова. Это ро-
ман об алтайской девочке, оставшейся сиротой 
с маленькими братишками и сестренкой. В его 
основе лежит история матери Нины Унуковой. 

К традициям с почтением

Во время поездки по Чуйскому тракту можно 
увидеть деревья с белыми лентами на ветвях. 
Иногда туристы пытаются быть причастными 
к этой традиции и тоже оставляют что-то. Но от 

незнания крепят все, что попадается под ру-
ку, — салфетки, пакеты и даже... носки! Поэто-
му перед тем как привязать к дереву что-то по-
добное, нужно знать правила. 
На ветви крепят исключительно ленты. Они 
должны быть определенных цветов: белый, го-
лубой, желтый и зеленый. 
— Светлые ленты, повязанные на перевалах, 
показывают духам, что мы совершаем свой 
путь с чистыми помыслами, — рассказывает 
режиссер первого алтайского фильма «Тропа» 
Михаил Кулунаков. — Темные и красные цвета 
использовать в этом случае нельзя.
Алтайцы в большинстве своем последователи 
шаманизма, поэтому в их культуре много раз-
ных обрядов. Например, местные угощают 
едой духов, которые живут во всем. Если обра-
щаются к лесу или горам, то кладут продукты на 
камень. Если к огню — то сжигают. 
— Еда должна быть натуральной. Как правило, 
это лепешки, молоко, курут (алтайский твер-
дый сыр. — «ВМ»), творог, — объясняет пото-
мок алтайских шаманов Елена Охрашева. — 
Нельзя класть покусанные, испорченные или 
грязные продукты — это неуважительно по от-
ношению к духам. Также у богов нельзя просить 
денег, чего-то материального. 
Существуют туристы, мечтающие о встрече 
с алтайскими шаманами. Но это непросто, ведь 
слава о них передается по «сарафанному ра-
дио». Малознакомым людям местные, скорее 
всего, не будут рассказывать все, что им извест-
но. Но если туриста все же просветили, то это 
тоже почти ничего не значит. К шаманам вы-
страиваются большие очереди. Но опять же, 
если удалось все преодолеть и встреча назначе-
на, то помните — если у вас просят деньги, то 
это мошенники. Настоящие шаманы принима-
ют плату только продуктами. Им обычно при-
носят чай, сладости, молотые зерна ячменя — 
талкан, молочные продукты. 

Чем кормить изволят

Как такового гастрономического туризма в Ре-
спублике Алтай, к сожалению, нет. Обычно го-
стям из других регионов доступны националь-
ные продукты: кисломолочный напиток чеген, 
похожий на айран, курут, талкан и кедровые 
орехи. 

Мест, где готовят блюда алтайской кухни, до-
статочно мало. При этом коренные жители 
республики считают, что в общепите не совсем 
традиционное исполнение. 
— Если и получится найти место, где готовят 
национальную кухню, то, скорее всего, блюда 
будут изменены дополнительными ингредиен-
тами, — рассказывает владелица гостевого до-
ма Галина Енчинова. — Иногда даже местным 
приходится искать алтайскую традиционную 
еду «по знакомству».
Но если вам вдруг посчастливилось побывать 
на каком-нибудь празднике у коренных жите-
лей, то на стол вам подадут несколько сытных 
блюд из баранины. На первое алтайцы предпо-
читают суп с ячменной крупой под названием 
кочо. Мясо, сваренное в его бульоне, подают на 
общем блюде. 
На второе алтайцы едят кровяную колбасу — 
кан, а также дьоргом. Второе блюдо очень сыт-
ное, потому что готовится из бараньих внутрен-
ностей и жира. И кан, и дьоргом подаются 
с крупно нарезанным репчатым луком. 
Из мучного на алтайском столе можно увидеть 
лепешки и боорсоки — небольшие кусочки те-
ста, обжаренные в масле или жире. 

Надо быть готовым

Если вы решились отправиться на Алтай зимой, 
то помните — это Сибирь. Да еще какая! Темпе-
ратурная разница в районах республики может 
составлять и по 30–40 градусов. Особенно хо-
лодно бывает близ села Кош-Агач. Там средняя 
температура зимой опускается до 55 градусов 
ниже нуля. А в этот же момент где-нибудь, на-
пример в Чемале, термометр покажет около 
13 градусов холода. В общем, как пишут на сай-
те правительства Республики Алтай, наиболее 
суровые климатические условия в юго-восточ-
ных районах региона — Улаганском и Кош-
Агач ском. Более мягкая погода встречается на 
севере и северо-востоке.
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Установили почтовые ящики, 
открыли литинститут 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1848 год.На улицах Санкт-
Петербурга были установле-
ны первые в России почто-
вые ящики. После распоря-
жения правительства они 
появились у почтовых отде-
лений и возле торговых ла-
вок для удобства граждан.

1896 год. Родился Геор-
гий Жуков — полководец 
периода Второй мировой 
войны, Маршал Советского 
Союза, четырежды Герой 
СССР. Умер в 1974 году. 

1918 год. Ровно 105 лет на-
зад был создан Централь-
ный аэрогидродинамиче-
ский институт (ЦАГИ). Он 
стал крупнейшим государ-
ственным научным авиаци-
онным центром России.

1933 год. Ровно 90 лет на-
зад в Москве состоялось 
официальное открытие Ли-
тературного института име-
ни А. М. Горького. Ранее, 
6 февраля 1933 года, в га-
зете «Вечерняя Москва» 
был опубликован проект 
положения о Литинституте. 
Согласно документу, ин-
ститут должен был состоять 
из трех отделений: творче-
ского вузовского для под-
готовки литературоведов 
и литературных критиков 
и научно-исследователь-
ского с аспирантурой. 

1945 год.Родился Ген-
надий Хазанов, художе-
ственный руководитель Те-
атра Эстрады, артист разго-

ворного жанра, юморист, 
народный артист РСФСР.

1956 год. Родился Амаяк 
Акопян, советский и рос-
сийский иллюзионист, ак-
тер, артист цирка.

1959 год. Был заключен 
Договор об Антарктике, со-
гласно которому запреще-
но использование конти-
нента Антарктиды в воен-
ных целях.

1962 год.Первый секре-
тарь ЦК КПСС Никита Хру-
щев посетил выставку 
авангардистов в москов-
ском Манеже. Советский 
лидер не воспринял аб-
страктное искусство. Визит 
запомнился резкой крити-
кой Хрущевым творчества 
художников, которые ус-
лышали немало оскорбле-
ний. Один из известных во-
просов, который есть в сте-
нограмме речи Хрущева: 
кто автор этой мазни?

1988 год.На вооружение 
Ракетных войск стратеги-
ческого назначения СССР 
был принят ракетный ком-
плекс РС-12М «Тополь».

1988 год.Впервые отме-
чался Всемирный день 
борьбы со СПИДом, про-
возглашенный ООН.

2019 год. Началась 
вспышка коронавирусной 
инфекции в китайском го-
роде Ухань. Многие первые 
заболевшие имели отно-
шение к местному рынку, 
где продавались сельхоз-
продукты.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Сегодня нежданно 
случилась зима... 
А вы заметили? Лист календаря перевернулся, и наступи-
ла зима. Календарно — лишь теперь. Вступая в права, она 
изрядно наснежила и продолжает подсыпать снег с какой-
то неукротимой безжалостностью. Собственно, как зи-
мой и положено. 
Замело и наш двор-колодец. Пока коммунальщики геро-
ически бились с завалами во дворе соседнего дома, чело-
век пять из нашего вышли на улицу. Лопат в подсобке хва-
тило на всех. Пошла работа — по порыву души... 
Махали лопатами дружно, и к приезду маленького шу-
строго тракторенка приготовили для него огромный 
снежный «пирог», с которым тот мгновенно справился. 
Краснощекие участники «субботника» подустали, но бы-
ли довольны. Ведь есть особая прелесть в этом совмест-
ном труде, что-то такое, что объединяет и «сдруживает». 
Без снобов, ясное дело, не обошлось: нашлись те, кто зая-
вил, что это «не наше дело», что каждый должен «знать 
свой шесток» и что-то в этом роде. А мужики махали лопа-
тами, слушая вполуха циничные замечания, а потом ра-
довались тому, как стало чисто и что удалось помочь по-
ставленным в тяжелейшие условия коммунальщикам. 
...Люди у нас меняются, когда трудно. Я заметила это дав-
но. Наверное, просто такое устройство: когда хорошо — 
и так хорошо. Недавно видела трогательную сцену: паре-
нек вел от метро под руку крошечную пожилую даму-тро-
стинку, ни дать ни взять бывшую балерину. А потом он 
обогнал меня у дома, я вспомнила, что живет парнишка 
где-то в конце нашего двора, и поняла: никакая она ему не 
бабушка, а просто женщина, которой он помогал пере-
сечь ледовую площадку у выхода из метро. И начали, на-
чали все же уступать место в метро пожилым! Одно время 
этого не было категорически. Может, и правда некий про-
цесс самоочищения включается и начинает работать — 
не знаю... 
А снег — идет. Зима вошла во вкус, обещает не дать ску-
чать и дальше. Обернитесь, начиная путь, а вдруг кому-то 
нужна помощь. Даже не представляете, как станет потом 
тепло на душе. С таким теплом никакие снега не страш-
ны. И вообще: до весны лишь три месяца. Все переживем! 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Работодатели хотят 
знать о желании 
уволиться за месяц. 
И как вам?

РОМАН КУЗНЕЦОВ
СОЦИОЛОГ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКОГО ЦЕНТРА

Можно поставить под сомне-
ние показательность этих 
цифр. Законодательное тре-
бование уведомить работода-
теля за две недели, которое 
уже существует, вполне учи-
тывает интересы и работни-
ка, и компании. Это компро-
миссный вариант, который 
устраивает всех. Не думаю, 
что пожелания менеджеров 
по подбору персонала должны 
привести к каким-то серьез-
ным решениям. Риски негати-
ва со стороны сотрудников, на 
мой взгляд, должны превы-
шать стремления предприя-
тий к юридическим рефор-
мам. Скорее всего, причина 
таких результатов заключает-
ся в том, что у кадровиков есть 
потребность все планировать 
заранее и надолго.

СТАНИСЛАВ СУПРУНОВ
ЭКСПЕРТ ПО ГОРОДСКОМУ ХОЗЯЙСТВУ 
И ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ПОЛИТИКЕ, 
ЧЛЕН ПРАВЛЕНИЯ ОПОРЫ РОССИИ

Приведенная статистика от-
ражает действительность. 
Для большинства работодате-
лей две недели для замены со-
трудника — очень мало. Ино-
гда у увольняющегося специ-

алиста есть заместитель или 
в компании есть другой чело-
век, который ранее уже вы-
полнял эти функции в его от-
сутствие. Тогда можно ска-
зать, что предприятию по-
везло. В настоящее время 
и вправду наблюдается кадро-
вый дефицит. Особенно ма-
лый и средний бизнес испы-
тывает недостаток свободных 
финансовых ресурсов. А по-
стоянно держать запасного 
работника — очень накладно. 
Получается, что зачастую со-
трудники становятся незаме-
нимыми. Полмесяца — слиш-
ком малый срок, чтобы найти 
кандидата на рынке, прове-
рить его способности и пере-
дать все текущие задачи. Ме-
сяц позволит решить эти про-
блемы эффективнее.

КИРИЛЛ КОНСТАНТИНОВ
ЮРИСТ ПО ТРУДОВЫМ СПОРАМ

Мой опыт показывает, что 
у работодателей нет такой 
проблемы. Если даже эти по-
желания предпринимателей 
станут законопроектом, пере-
живать не стоит. Подобная 
инициатива имела бы попу-
листский характер и не была 
бы принята. Пока это только 
разговоры. Норма трудового 
законодательства по сообще-
нию об увольнении за две не-
дели существует уже давно. 
Она сбалансированно учиты-
вает положения как работни-
ков, так и работодателей. Это-
го срока достаточно для того, 
чтобы в компании подумали, 

Почти трое из четырех работодателей ждут от сотрудников уведомления об увольне-
нии за один месяц. Такие данные опроса предоставили аналитики сервиса по подбо-
ру вакансий. Расхождение с положенным по закону сроком в две недели можно 
объяснить тем, что 85 процентов из этих компаний ощущают дефицит кадров.

вопрос дня

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

как заменить уходящего спе-
циалиста. Необходимые ин-
струменты для этого есть. 
Можно подобрать нового со-
трудника, использовать наем 
по совмещению, увеличить 
функционал дополнительным 
соглашением. Это позволит 
перераспределить работу 
между другими сотрудника-
ми. Кстати, в локальном акте 
компании или трудовом дого-
воре может быть прописан за-
прет на увольнение раньше, 
чем за один месяц. Однако та-
кое требование противоречит 
закону и нарушает права ра-
ботника.

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
HRЭКСПЕРТ

Согласна, дефицит кадров 
сейчас критический. Иногда 
работодатели просят канди-
дата приступить к исполне-
нию обязанностей на новом 
месте раньше, что повлияет 
на его двухнедельную отра-
ботку. Зачастую увольняю-
щимся сотрудникам непросто 
сохранить лояльное отноше-
ние к компании и передать 
дела. Ментально он уже по-
прощался с прошлым местом, 
его работоспособность упала. 
В некоторых странах Европы 
сообщают об увольнении за 
два месяца. А наш рынок тру-
да достаточно хаотичный. Ду-
маю, что подготовка уходя-
щим специалистом замены 
на свое место позволит ему 
получать положительные ре-
комендации для трудоустрой-
ства в будущем. Решение со-
ставить чек-листы, обучить 
сотрудника — показатель вы-
сокого уровня профессиона-
лизма. В текущих обстоятель-
ствах мы должны качественно 
и быстро реагировать на за-
полнение рабочих мест в лю-
бой нише экономики.

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвящен-
ный грядущему столетию «Вечерней Москвы». Сегод-
ня точку в номере ставит Александр Лисин, главный 
редактор «Вечерней Москвы» в 1988–1998 годах. Фо-
то сделано в его кабинете не ранее 20 мая 1994 года 
(по крайней мере газета на столе — за это число), ав-
тор — Владимир Лобов. Датчики, прикрепленные 
к пальцам и торсу Александра Ивановича, — от по-
лиграфа, то есть детектора лжи, новинки, которая 
в середине 1990-х была у всех на слуху. Напротив Ли-
сина — Александр Аркадьевич Мейтин, генеральный 
директор фирмы, занимавшейся охранными услуга-
ми и производством чуда-машинок.
30 мая 1994 года «Вечерка» напечатала репортаж 
о тестировании главного редактора полиграфом. 
Мейтин заранее попросил испытуемого давать на 

каждый пятый вопрос заведомо ложный ответ — 
и детектор исправно реагировал на изменение пуль-
са и частоты дыхания. Журналист также уделил не-
мало места в тексте самому Александру Мейтину. 
Гость редакции работал милицейским следователем 
в Ростове-на-Дону в годы, когда в городе и его 
окрестностях орудовал Андрей Чикатило. Как из-
вестно, личность маньяка не могли установить бо-
лее десяти лет из-за ошибок биологической экспер-
тизы (искали человека не с той группой крови). «Ес-
ли бы тогда был полиграф, то <...> мы бы перед 
каждым подозреваемым разложили фотографии 
жертв, — говорил Александр Мейтин. — Уверен, 
в этот момент полиграф «вычислил» бы Чикатило». 
Российский компьютерный детектор лжи, произво-
дившийся фирмой Александра Мейтина, был запа-

тентован даже раньше американского аналога. 
С 1995 года началась шумная рекламная кампания 
нового аппарата. На одном из центральных телека-
налов прошел цикл передач, в которых на детекторе 
лжи под руководством Александра Мейтина тести-
ровали звезд политики и шоу-бизнеса — Владимира 
Жириновского, Ирину Хакамаду, Кирсана Илюм-
жинова, Геннадия Хазанова. Получается, «Вечерняя 
Москва» предвосхитила этот тренд, в очередной 
раз подтвердив свою репутацию газеты, которая од-
ной из первых узнает все новое и тут же откликает-
ся на него. 
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Терракотовые воины стали 
частью уникальной экспозиции

Вчера в павильоне № 22 
на ВДНХ открылась выстав-
ка-реконструкция «Террако-
товая армия». 

Экспозиция основана на архе-
ологической сенсации про-
шлого столетия — глиняной 
армии китайского императо-
ра Цинь Шихуанди, правив-
шего в III веке до нашей эры. 
Уникальные находки призна-
ны объектом Всемирного на-
следия ЮНЕСКО. На выстав-
ке, открывшейся на ВДНХ, 
можно увидеть воссозданные 
в натуральную величину ста-
туи терракотовых воинов. Их 
окружение — современные 
технологии, которые позволя-
ют посетителям представить 
весь масштаб грандиозной за-
думки по созданию необычно-
го войска более двух тысяч лет 
назад. 
— Среди обнаруженных не-
скольких тысяч скульптур нет 
двух одинаковых, — говорит 
экскурсовод Анна Крестичен-
ко. — У воинов были неповто-
римые черты лица, прически, 
одежда, что свидетельствует 
о том, что прообразом каж-
дой фигуры был реальный 
человек. 

Идея создать терракотовую 
армию принадлежала импе-
ратору Цинь Шихуанди. У ве-
ликого правителя прошлого, 
кстати, было несколько гран-
диозных проектов. Среди 
них, в числе прочего, строи-
тельство Великой Китайской 
стены вдоль новых рубежей 
государства длиной в 4 тыся-
чи километров и создание 
дворцового комплекса Эпан-
гун, который до сих пор назы-
вают величайшим сооруже-
нием Китая. Дворец стоял на 
восьмиметровой платформе, 
общая композиция зданий 
воссоздавала расположение 

звезд на небосводе. Одновре-
менно он мог вмещать около 
10 тысяч человек.
Об этих и других удивитель-
ных фактах расскажут в об-
новленном павильоне № 22 
на ВДНХ. Экскурсоводы под-
робно расскажут о каждом 
экспонате, традициях Древне-
го Китая, одежде и этикете 
прошлого. Не забудут и о том, 
как создавалась выставка 
в павильоне.
— Павильон потребовал про-
ведения немалого объема 
внутренних восстановитель-
ных работ и значительных 
усилий от нас. В результате мы 
получили просторное и гиб-
кое в части реализации самых 
разных идей пространство, на 
которое у нас большие пла-
ны, — отмечают организато-
ры выставки.
Планировка отреставриро-
ванного павильона позволя-
ет разместить на двух этажах 
независимые друг от друга 
экспозиции. С одной сторо-
ны, это положит начало дру-
гим проектам здесь, а с дру-
гой — станет продолжением 
выставочного маршрута от 
павильона № 21, где уже 
представлена другая экспо-
зиция.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

29 ноября. Танцовщица Карина Ким в восточном костюме выступила с оригинальным номером 
на выставке «Терракотовая армия» в обновленном павильоне № 22 на ВДНХ

АРТУР АКТЕМИРОВ
МЕДИАТОР ВЫСТАВКИ

Выставка — это увлекатель-
ные экскурсии, интерактивные 
экспонаты, специальные кве-
сты. Их участники могут по-
чувствовать себя археолога-
ми, повстречаются с алхими-
ками, которые создавали сна-
добья для вечной жизни, 
смогут погрузиться в историю 
Древнего Китая. Выставка 
рассказывает не только 
про терракотовые скульптуры, 
но и про первого императора 
Китая Цинь Шихуанди.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

выставка

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

наш век

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
Л
ОБ
ОВ


